
	   1	  

Quid,	  Análisis	  crítico	  de	  medios	  
Segundo	  debate	  de	  candidatos	  a	  gobernador	  del	  Estado	  de	  Jalisco	  
	  
Texto	  completo	  
	  
INTRODUCCIÓN	  
	  
Tomás	  Figueroa:	  
Nuestras	  próximas	  autoridades	  en	  la	  que	  sin	  dudad	  será	  una	  jornada	  pacífica	  y	  ordenada.	  Hoy	  
se	   llevará	   a	   cabo	   el	   segundo	   debate,	   entre	   la	   candidata	   y	   los	   candidatos	   a	   gobernadora	   o	  
gobernador,	  dando	  cumplimiento	  a	  lo	  ordenado	  por	  el	  código	  electoral	  de	  nuestra	  entidad.	  Al	  
igual	   que	   el	   primer	   debate,	   los	   valores	   que	   lo	   rigen	   son	   la	   imparcialidad,	   la	   equidad	   y	   el	  
respeto	   a	   la	   pluralidad,	   se	   trata	   de	   un	   ejercicio	   democrático	   que	   tiene	   como	   función	  
fundamental	  que	   los	  ciudadanos	  escuchen	   las	  propuestas	  de	   la	  candidata	  y	   los	  candidatos	  y	  
cuenten	   con	   una	   herramienta	   adicional	   para	   emitir	   su	   voto.	   Una	   de	   las	   labores	   del	   árbitro	  
electoral	   es	   alentar	   el	   intercambio	   de	   ideas,	   los	   debates	   fortalecen	   la	   cultura	   política	   y	  
contribuyen	  a	  promover	  la	  participación	  de	  los	  ciudadanos	  en	  los	  asuntos	  públicos;	  mientras	  
más	  informados	  estemos,	  tendremos	  mayor	  participación	  en	  las	  urnas.	  La	  información	  no	  sólo	  
le	   agrega	   valor	   al	   voto,	   inicia	   un	   proceso	   democrático	   más	   amplio	   que	   continúa	   con	   la	  
corresponsabilidad	  ciudadana,	   la	  fiscalización	  de	  los	  gobiernos,	   la	  exigencia	  de	  resultados,	  el	  
involucramiento	  en	  la	  agenda	  pública	  y	  en	  la	  vida	  comunitaria,	  en	  síntesis	  en	  una	  democracia	  
participativa.	   Finalmente,	   aprovecho	   este	   espacio	   para	   invitarte	   a	   que	   juntos	   logremos	   la	  
mejor	  elección	  que	  haya	  tenido	  nuestro	  Estado.	  Vota	  este	  primero	  de	  julio.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Que	  tal,	  ¿cómo	  está?	  Bienvenido,	  muy	  buenos	  días,	  le	  agradezco	  el	  favor	  de	  su	  atención	  a	  éste,	  
el	  segundo	  debate	  de	   los	  aspirantes	  al	  gobierno	  del	  estado	  de	   Jalisco.	  En	  esta	  ocasión	  y	  esta	  
mañana	   transmitiendo	   a	   todo	   el	   estado	   de	   Jalisco	   y	   a	   la	   República	  Mexicana	   a	   través	   de	   la	  
señal	  y	  los	  estudios	  de	  C7,	  del	  Sistema	  Jalisciense	  de	  Radio	  y	  Televisión.	  
Esta	  mañana	  a	  las	  ocho	  con	  diecinueve	  (8:19	  a.m.)	  minutos,	  representantes	  de	  los	  candidatos	  
en	  este	  mismo	  estudio	  certificaron	  y	  avalaron	  el	  sorteo	  en	  el	  cual	  el	  día	  de	  hoy,	  esta	  mañana,	  
estarán	  participando	   la	   candidata	   y	   los	   candidatos	   al	   gobierno	  del	   estado.	  Hoy	  durante	  una	  
hora	  y	  treinta	  minutos	  escucharemos	  de	  parte	  de	  ellos,	  los	  que	  quieren	  gobernar	  este	  estado	  
los	  próximos	  seis	  años,	  cuatro	  temas	  de	  interés	  que	  se	  estarán	  basando	  en:	  salud,	  seguridad	  
pública,	  desarrollo	  urbano	  y	  ecológico.	  
Esta	  mañana	  para	  usted	  que	   tiene	   la	   cita	   con	   la	  democracia	  el	  próximo	  primero	  de	   julio,	   se	  
encuentran	   en	   este	   orden	   el	   candidato	   del	   Partido	   Acción	   Nacional,	   Fernando	   Antonio	  
Guzmán	  Pérez	  Peláez,	  candidato	  buenos	  días.	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
Buenos	  días	  a	  todos.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Del	   partido	  Movimiento	   Ciudadano,	   el	   candidato	   Enrique	  Alfaro	  Ramírez,	   candidato	   buenos	  
días.	  
	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez:	  
Muy	  buenos	  días	  a	  todos	  los	  jaliscienses.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
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La	   candidata	   del	   partido	   Nueva	   Alianza,	   María	   de	   los	   Ángeles	  Martínez	   Valdivia,	   candidata	  
buenos	  días.	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia:	  
Buenos	  días	  para	  todos.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
De	   la	  coalición	  compromiso	  por	   Jalisco	  del	  PRI,	  Partido	  Verde	  Ecologista	  Mexicano.	  el	   señor	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz,	  candidato	  buenos	  días.	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
Buenos	  días	  Ramiro,	  buenos	  días	  a	  todos	  los	  jaliscienses.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Y	   el	   candidato	   del	   Partido	   de	   la	   Revolución	   Democrática,	   el	   candidato	   Fernando	   Garza	  
Martínez,	  candidato	  buenos	  días.	  
	  
Fernando	  Garza	  Martínez:	  
Buen	  día,	  amigas,	  amigos	  de	  Jalisco.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Habrá	  de	  darse	  dos	  minutos	  para	  cada	  uno,	  en	  el	  cual	  estarán	  expresando	  su	  bienvenida	  y	  una	  
introducción.	   Posteriormente	   cada	   uno	   tendrá	   tres	   minutos	   para	   utilizar	   su	   tiempo	   en	  
presentarle	  a	  usted	  los	  puntos	  importantes	  de	  estos	  cuatro	  temas	  que	  le	  había	  comentado	  en	  
un	  inicio.	  	  
Como	  moderador	  estoy	  obligado	  a	  compartir	  con	  los	  candidatos	  y	   la	  candidata	  dos	  artículos	  
importantes	  en	  donde	  se	  basará	  por	  supuesto	  la	  conducta	  de	  todos	  ustedes.	  Primero	  que	  nada	  
el	   artículo	   16	   señala	   que	   durante	   su	   exposición	   los	   candidatos	   no	   podrán	   apoyar	   su	  
presentación	  con	  proyecciones	  o	  elementos	  audiovisuales	  o	  de	  otro	  tipo,	  en	  el	  artículo	  19	  se	  le	  
pide	  a	   la	  candidata	  y	  a	   los	  candidatos	  evitar	  proferir	  palabras	  o	  señales	  obscenas,	  alusiones	  
personales	  en	  contra	  de	  los	  demás	  candidatos,	  así	  como	  expresiones	  que	  impliquen	  diatriba,	  
calumnia,	  infamia,	  injuria,	  difamación	  o	  que	  denigren	  a	  los	  partidos	  políticos	  o	  sus	  coaliciones.	  
Hay	  dos	  puntos	  en	  referencia	  a	  este	  último	  artículo,	  el	  moderador	  tendría	  que	  solicitar	  a	   los	  
candidatos	  que	  regresen	  al	  tema	  en	  caso	  de	  que	  se	  viole	  el	  artículo	  19	  y	  se	  abstenga	  de	  utilizar	  
conductas	  que	  habían	  sido	  apercibidas,	  de	  lo	  contrario	  este	  moderador	  pudiera	  amonestar	  o	  
incluso	   expulsar	   del	   debate	   a	   quien	   salga	   de	   este	   reglamento.	   Comenzamos	   con	   el	   saludo	   e	  
introducción	   del	   candidato	   del	   Partido	   Acción	   Nacional,	   Fernando	   Antonio	   Guzmán	   Pérez	  
Peláez,	  candidato:	  
	  
INTRODUCCIÓN	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
Muy	  buenos	  días	  amigos	  de	  Jalisco,	  se	  acerca	  el	  1º	  de	  julio,	  fecha	  en	  que	  se	  decidirá	  con	  tu	  voto	  
a	   quién	   encargar	   la	   casa	  de	   todos,	   esta	   decisión	  no	   es	   un	   concurso	  de	  moda	  ni	   tampoco	  de	  
apariencias	   o	   simulaciones,	   es	   una	   decisión	   muy	   seria,	   no	   de	   ocurrencias	   como	   algunas	  
propuestas	  que	  he	  escuchado	  del	  presidente	  de	  Guadalajara,	  ahora	  candidato,	  que	  dice	  que	  va	  
a	  pagar	  el	   transporte	  de	   todos	   los	  estudiantes,	  esto	  equivaldría	  a	  6	  mil	  millones	  de	  pesos:	  2	  
millones	   de	   estudiantes	   por	   dos	   pasajes	   al	   día.	   Pero	   tampoco	   se	   trata	   de	   andarse	   quejando	  
todo	   el	   tiempo,	   jugando	   el	   papel	   de	   víctima,	   porque	   así	   tendríamos	   un	   gobernador	   de	  
pretextos	  y	  de	  excusas,	  como	  tú	  Enrique,	  que	  organizaste	  una	  marcha	  por	  la	  paz	  con	  la	  excusa	  
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de	  una	  amenaza,	  pero	  cuando	  asesinaron	  a	  tu	  director	  de	  catastro,	  ni	  siquiera	  te	  presentaste,	  
ojalá	  nos	  puedas	  aclara	  por	  qué;	  con	  la	  paz	  no	  se	  juega.	  Yo	  seré	  un	  gobernador	  que	  piensa	  y	  
resuelva	  las	  necesidades	  de	  Jalisco,	  para	  servir	  a	  la	  gente,	  no	  para	  tener	  poder	  “cueste	  lo	  que	  
cueste”,	   	   sino	   con	   legalidad,	   con	   acuerdo,	   con	   una	   alianza	   con	   la	   sociedad	   para	   construir	   el	  
Jalisco	  que	  anhelamos.	  Gobernar	  es	  cosa	  seria,	  gobernar	  es	  impulsar	  el	  empleo,	  la	  seguridad,	  
la	  educación,	  la	  salud,	  es	  para	  atender,	  para	  llegar	  al	  gobierno,	  no	  busco	  ni	  pacto	  con	  poderes	  
fácticos,	  ni	  alianzas	  de	  conveniencia,	  yo	  quiero	  hacer	  una	  alianza	  con	  la	  sociedad.	  Contigo	  que	  
nos	  ves	  y	  nos	  escuchas,	  contigo	  madre	  de	  familia,	  padre	  de	  familia,	  estudiantes,	  joven,	  mujer.	  
Fernando	  Guzmán	  quiere	   un	   Jalisco	   en	   donde	   se	   viva	   y	   se	   goce	   la	   paz,	   en	   donde	   cada	  paso	  
genere	  esperanza,	  y	  que	  tus	  sueños	  y	  anhelos	  puedan	  cumplirse,	  para	  ello	  te	  pido	  tu	  voto,	  este	  
primero	   de	   julio	   vota	   por	   la	   experiencia,	   la	   honestidad	   y	   la	   congruencia	   para	   construir	   ese	  
Jalisco	  que	  todos	  queremos,	  vota	  por	  Fernando	  Guzmán.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato,	   acto	   seguido	   en	   dos	   minutos,	   el	   saludo	   y	   la	   introducción	   del	  
candidato	  Movimiento	  Ciudadano,	  Enrique	  Alfaro	  Ramírez,	  candidato.	  
	  
Enrique	  Alfaro:	  
Hace	   70	   días	   iniciamos	   un	   recorrido	   en	   medio	   de	   la	   adversidad,	   teníamos	   claro	   nuestro	  
propósito,	   sabíamos	   que	   el	   esfuerzo	   valía	   la	   pena,	   en	   aquél	   entonces,	   pocos	   creían	   que	  
llegaríamos	  muy	   lejos,	   nosotros	   teníamos	   fe,	   pero	   también	   como	   es	   normal,	   duda	   sobre	   los	  
alcances	   de	   nuestra	   lucha,	   la	   tarea	   parecía	   titánica,	   estábamos	   enfrentando	   a	   los	   partidos	  
poderosos,	  a	  los	  que	  siempre	  	  han	  gobernado	  a	  Jalisco,	  lo	  estábamos	  haciendo	  sin	  la	  fuerza	  del	  
dinero,	  sin	  comerciales	  de	  radio	  y	  de	  televisión,	  sin	  el	  apoyo	  de	  mafias	  o	  de	  grupos	  de	  poder,	  
estábamos	  desafiando	  la	  lógica	  de	  los	  partidos	  y	  al	  sistema	  político	  con	  lo	  único	  que	  teníamos	  
a	   nuestro	   alcance,	   la	   fuerza	   de	   las	  mujeres	   y	   de	   los	   hombres	   libres	   de	   Jalisco,	   por	   eso	   hoy	  
tengo	  que	   iniciar	   agradeciendo	  a	   la	   gente,	   a	   los	  miles	  de	   jaliscienses	  que	   con	   su	  apoyo	  y	   su	  
confianza	  han	  logrado	  que	  este	  movimiento	  esté	  a	  punto	  de	  alcanzar	  lo	  que	  parecía	  imposible:	  
la	   victoria	   de	   los	   ciudadanos	   el	   primero	   de	   julio.	   Gandhi,	   el	   gran	   luchador	   social,	   cuando	  
hablaba	  de	  cómo	  se	  construían	  los	  movimientos	  sociales,	  decía	  que	  primero	  te	  ignoran,	  luego	  
se	  burlan	  de	  ti,	  después	  te	  atacan	  y	  luego,	  ganas;	  esto	  es	  lo	  que	  ha	  pasado	  en	  los	  últimos	  días	  
en	   Jalisco,	   este	   movimiento	   ha	   sido	   objeto	   de	   una	   serie	   de	   ataques	   y	   difamaciones	   que	  
muestran	  sólo	  el	  tamaño	  del	  miedo	  que	  nos	  tienen,	  ya	  vimos,	  el	  tono	  que	  será	  el	  mismo	  del	  día	  
de	  hoy	  como	  inició	  el	  candidato	  del	  PAN,	  nosotros	  entendemos	  que	  nos	  tienen	  miedo	  porque	  
nosotros	   no	   tenemos	   miedo,	   no	   tenemos	   miedo	   a	   levantar	   la	   voz	   y	   a	   luchar	   por	   lo	   que	  
creemos,	  nos	  tienen	  miedo	  porque	  ya	  rompimos	  el	  bipartidismo	  en	  Jalisco	  y	  porque	  en	  unos	  
días	  más	  le	  vamos	  a	  quitar	  a	  los	  partidos	  el	  monopolio	  del	  poder	  público	  y	  el	  gran	  negocio	  que	  
han	  hecho	  del	  ejercicio	  de	  gobierno,	  yo	  vengo	  el	  día	  de	  hoy	  a	  refrendar	  entre	  los	  Jaliscienses	  
un	   compromiso	  muy	   sencillo,	   ante	   los	   ataques,	   propuestas,	   ante	   las	  mentiras	   verdades,	   no	  
vamos	  a	  caer	  en	  este	  juego	  que	  solamente	  busca	  enturbiar	  la	  elección,	  y	  que	  quiere	  agregarle	  	  
más	  violencia	  a	  un	  estado	  que	  ya	  está	  cansado	  de	  los	  ataques	  entre	  los	  políticos,	  hoy	  vengo	  a	  
exponerle	   a	   los	   jaliscienses	   algunas	   de	   las	   ideas	   con	   las	   cuales	   habremos	   de	   cambiar	   y	  
transformar	  la	  historia	  de	  Jalisco.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato	   Enrique	   Alfaro	   Ramírez	   del	   partido	   Movimiento	   Ciudadano,	   a	  
continuación	   la	  candidata	  del	  partido	  Nueva	  Alianza	  María	  de	   los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia,	  
tiene	  2	  minutos	  para	  el	  saludo	  y	  su	  introducción	  a	  este	  segundo	  debate	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia:	  	  
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Buenos	  días,	   soy	  María	  de	   los	  Ángeles	   y	   voy	   a	  presentarte	  un	  proyecto	   ciudadano	  que	   va	   a	  
transformar	  Jalisco.	  Soy	  una	  mujer	  de	  valores	  que	  nunca	  he	  medrado	  de	  la	  política	  como	  mis	  
adversarios.	  Voy	  a	  presentarte	  mis	  propuestas,	  tómalas	  en	  cuenta	  porque	  son	  de	  todos.	  Nueva	  
Alianza	   es	   un	   partido	   liberal	   que	   te	   pone	   a	   ti	   como	   prioridad	   y	   que	   impulsa	   como	   eje	  
fundamental	   de	   desarrollo	   a	   la	   educación.	   Soy	   una	   mujer	   libre	   como	   tú,	   desilusionada	   del	  
sistema,	   del	   desinterés	   por	   los	   problemas	   que	   vivimos	   los	   jaliscienses,	   del	   derroche	   de	   los	  
políticos,	  por	  eso	  estoy	  aquí	  porque	  creo	  que	  es	  momento	  que	  los	  ciudadanos	  	  participemos	  y	  
que	  digamos	  a	  los	  políticos:	  ¡ya	  basta!	  No	  queremos	  tanta	  publicidad	  en	  las	  calles,	  queremos	  
infraestructura	   en	   las	   escuelas.	   Estamos	   harto	   del	   derroche	   de	   los	   partidos	   políticos,	  
queremos	  seguridad	  y	  policías	  bien	  capacitados,	  no	  más	  conflictos,	  guerra	  sucia,	  hipocresía	  y	  
baños	  de	  pureza,	  queremos	  autocrítica,	  evaluación	  y	  propuestas.	  Señores,	  ¡ya	  basta!	  	  
Mis	   propuestas	   son	   sencillas,	   primero	  necesitamos	  un	   gobierno	   eficiente	   que	  haga	  más	   con	  
menos,	   ofende	   ver	   a	   políticos	   modestos	   que	   terminan	   sus	   administraciones	   forrados	   de	  
billetes.	  Como	  gobernadora	  reduciré	  en	  un	  30%	  mi	  salario	  y	  el	  de	  todos	  los	  funcionarios	  a	  mi	  
cargo,	   este	   ahorro	   será	   envertido,	   invertido	   en	  becas	  para	   tus	   hijos.	   En	  mi	   gobierno	   lo	  más	  
importante	  serás	  tú.	  Es	  el	  tiempo	  de	  los	  ciudadanos,	  es	  el	  momento	  de	  votar	  por	  propuestas	  
inteligentes	  y	  cercanas	  a	  la	  gente,	  merecemos	  más	  que	  los	  políticos	  de	  siempre,	  llegó	  el	  tiempo	  
de	  construir	  un	  mejor	  Jalisco	  para	  todos,	  llegó	  el	  tiempo	  de	  un	  voto	  valiente.	  Tú	  decides.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidata,	   acto	   seguido,	   dos	   minutos	   para	   el	   saludo	   y	   la	   introducción	   al	  
candidato	  de	  la	  coalición	  compromiso	  por	  Jalisco	  del	  PRI-‐Partido	  Verde	  Ecologista	  de	  México,	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz.	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
Muy	  buenos	  a	  todos	  los	  jaliscienses,	  gracias	  por	  permitirnos	  entrar	  el	  día	  de	  hoy	  a	  tu	  hogar.	  A	  
lo	   largo	  de	  estos	  73	  días	  que	  volví	  a	   recorrer	  el	  Estado	  y	   toda	  su	  geografía	   territorial	  me	  di	  
cuenta	  que	  lo	  más	  sensible,	  lo	  más	  humano	  y	  lo	  que	  me	  enriqueció	  la	  visión	  para	  resolver	  los	  
problemas	  de	  Jalisco,	  fuiste	  tú	  con	  tus	  comentarios.	  Cada	  mujer	  y	  hombre	  es	  una	  historia,	  sus	  
propuestas	  desilusiones,	  desencantos,	  sus	  críticas	  pero	  sobre	  todo	  su	   ilusión	  y	  esperanza	  de	  
que	  las	  cosas	  van	  a	  cambiar.	  Yo	  te	  aseguro	  que	  sí,	  que	  vamos	  a	  estar	  mejor.	  	  
Fui	  a	  visitar	  a	  una	  niña	  1	  año	  7	  meses	  al	  Hospital	  Civil,	  vi	  como	  su	  madre	  lloraba	  porque	  había	  
sido	  abusada	  por	  su	  padrastro	  y	  lo	  único	  que	  me	  pedía	  era	  que	  no	  saliera	  libre	  porque	  estaba	  
a	  punto	  de	  dejarlo	  en	  libertad	  el	  agente	  del	  ministerio	  público.	  De	  la	  misma	  manera	  Alejandro,	  
que	   te	   vi	   afuera	   de	   la	   fábrica	   del	   Salto,	   que	   me	   dijiste	   “oiga,	   venga…	   ¿que	   va	   haber	   con	  
nosotros?	  Hoy	  trabajamos	  más	  y	  ganamos	  menos”.	  O	   la	  persona	  que	  vi	  en	  el	  tianguis	  el	  otro	  
día,	  que	  me	  decía	  cómo	  ella	  tenía	  que	  mantener	  a	  sus	  tres	  niñas	  y	  cuando	  fui	  a	  su	  casa,	  a	  su	  
esposo	   con	   discapacidad	   lo	   corrieron	   de	   su	   trabajo	   sin	   darle	   ningún	   tipo	   de	   beneficio.	   No	  
podemos	  seguir	  tolerando	  las	  injusticias,	  no	  podemos	  seguir	  tolerando	  un	  Jalisco	  con	  pobreza,	  
con	   falta	   de	   oportunidades,	   con	   impunidad.	   Necesitamos	   que	   juntos	   como	   jaliscienses	  
vayamos	   a	   resolver	   los	   problemas	   que	   tanto	   nos	   exigen	   nuestras	   familias.	   Llegó	   la	   hora	   de	  
Jalisco,	  llegó	  la	  hora	  de	  políticos	  honestos	  que	  pongan	  la	  política	  al	  servicio	  de	  los	  que	  menos	  
tienen,	  que	  dignifiquemos	  el	  servicio	  público.	  Así	  lo	  hice	  en	  Guadalajara,	  fuimos	  el	  municipio	  
más	   transparente	   según	   SIDE,	   fuimos	   el	   municipio	   que	   más	   se	   acercó	   a	   las	   colonias	  
necesitadas	  y	  así	   lo	  habré	  de	  hacer	  en	   Jalisco,	  por	  eso	  quiero	  ser	  gobernador,	  gracias	  por	   tu	  
confianza,	  por	  la	  esperanza	  y	  tu	  apoyo,	  no	  te	  voy	  a	  fallar.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Mucha	   gracias	   candidato	   y	   terminamos	   esta	   ronda	   de	   bienvenida	   e	   introducción	   con	   el	  
candidato	  del	  Partido	  de	  la	  Revolución	  Democrática,	  Fernando	  Garza	  Martínez,	  candidato:	  
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Fernando	  Garza	  Martínez:	  	  
Muchas	  gracias.	  Muy	  buenos	  día	  amigas	  y	  amigos	  de	  Jalisco,	  desde	  el	  inicio	  de	  la	  campaña	  he	  
insistido	  en	   la	   importancia	  que	  tiene	  que	  conozcan	   lo	  que	  hemos	  realizado	  en	   los	  diferentes	  
puestos	   públicos	   que	   nos	   ha	   tocado	   desempeñar	   a	   todos	   y	   cada	   uno	   de	   nosotros.	   Esto	   es	  
fundamental	  porque	  en	  base	  a	  eso	  podremos	  creer	  si	  las	  propuestas	  que	  estamos	  haciendo	  se	  
van	  a	  	  realizar.	  	  Es	  claro,	  es	  claro	  que	  los	  que	  aquí	  estamos	  presentes	  hemos	  tenido	  puestos,	  y	  
es	  claro	  que	  también	  algunos	  no	  han	  cumplido	  con	  su	  deber.	  	  
Yo	  quiero	  decirle	  a	  mi	  compañero	  Enrique	  Alfaro,	  el…	  ¿por	  qué	  autorizó	  sesenta	  nuevos	  e-‐e-‐
fraccionamientos	   en	   el	   municipio	   de	   Tlajomulco	   a	   sabiendas	   de	   que	   no	   hay	   suficiente	  
desarrollo	  urbano?	  Pero	  también,	  ¿cómo	  está	  dejando	  endeudado	  el	  municipio	  de	  Tlajomulco	  
con	  mil	  700	  millones	  de	  pesos,	  debido	  a	   la	  construcción	  de	  un	  edificio	  administrativo	  que	  le	  
dio	   la	   concesión	   a	   una	   empresa	   constructora	   y	   que	   el	   aval,	   en	   caso	   de	   que	   no	   pague	   el	  
ayuntamiento	   es	  Raymundo	  Gómez	   Flores,	   conocido	  priísta,	   conocido	   empresario,	   ¿Por	   qué	  
acepta	  Raymundo	  Gómez	  Flores	  pagar	  en	  caso	  de	  que	  el	  ayuntamiento	  no	  pague	  esos	  mil	  700	  
millones	   de	   pesos?	   ¿Una	   parte	   de	   ese	   pago	   será	   que	   su	   hija	   va	   como	   candidata	   a	   diputada	  
plurinominal?	  También	  sería	  interesante	  que	  aclararas	  cuál	  es	  el	  compromiso	  que	  adquiristes	  
(sic)	  con	  Eduardo	  Rosales,	  presidente	  del	  PAN	  en	  aquél	  entonces,	  para	  que	  fuera	  parte	  de	  la	  
sociedad	  de	  la	  empresa	  en	  la	  que	  tu	  estás	  participando?	  
Hoy	  pues	  quiero	  invitarlos	  a	  que	  nos	  analicen	  y	  que	  vean	  con	  claridad	  como	  hemos	  gobernado	  
todos	  y	  cada	  uno	  de	  nosotros	  en	  los	  puestos	  que	  hemos	  tenido.	  Es	  el	  momento	  de	  una	  decisión	  
importante	  para	  Jalisco,	  es	  el	  momento	  de	  corregir	  el	  rumbo	  y	  tener	  un	  Jalisco	  de	  esperanza	  
para	  todos,	  muchas	  gracias.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato	  Fernando	  Garza	  Martínez	  y	  vamos	  a	  comenzar	  con	  escuchar	  a	   los	  
candidatos	  al	  gobierno	  del	  estado	  de	  Jalisco	  en	  uno	  de	  los	  ejes	  principales,	  se	  trata	  de	  el	  eje	  de	  
salud.	   Estas	   son	   las	   propuestas	   del	   candidato	   de	   Movimiento	   Ciudadano	   Enrique	   Alfaro	  
Ramírez,	  tiene	  tres	  minutos	  para	  su	  exposición.	  
	  
SALUD	  
	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez:	  	  
Nuestro	  proyecto	  ha	  definido	  desde	  el	  principio	  que	  nuestro	  principal	  propósito	  es	  combatir	  
la	  pobreza,	  la	  marginación	  y	  la	  desigualdad,	  para	  hacerlo	  hemos	  delineado	  una	  política	  social	  
que	  tiene	  dos	  grandes	  brazos:	  El	  primero	  una	  política	  de	  asistencia	  y	  solidaridad	  social	  para	  
ayudar	  a	  quienes	  menos	  tienen.	  El	  segundo	  que	  tiene	  que	  ver	  con	  una	  política	  de	  desarrollo	  
social	   en	   donde	   la	   educación,	   el	   acceso	   a	   la	   cultura,	   el	   rescate	   de	   espacios	   públicos	   y	   por	  
supuesto	  la	  salud,	  serán	  la	  piedra	  angular	  para	  transformar	  la	  vida	  de	  los	  jaliscienses.	  Primero	  
para	  abordar	  el	   tema	  de	  salud	  tenemos	  que	  acabar	  con	  el	  espejismo	  que	  el	  gobierno	  nos	  ha	  
querido	  vender,	  de	  que	  en	  Jalisco	  y	  en	  México	  hay	  acceso	  universal	  a	   la	  salud,	   la	  realidad	  de	  
que	  en	  nuestro	  estado	  hay	  dos	  millones	  y	  medio	  de	  jaliscienses	  que	  no	  tienen	  acceso	  a	  ningún	  
servicio	   de	   salud.	   Para	   combatir	   esta	   realidad,	   voy	   a	   hacer	   lo	   mismo	   que	   hicimos	   en	  
Tlajomulco,	   donde	   demostramos	   el	   compromiso	   con	   el	   tema,	   al	   invertir	   en	   el	   periodo	   de	  
nuestro	  gobierno	  el	  doble	  de	  lo	  que	  invirtió	  el	  municipio	  de	  Guadalajara	  en	  infraestructura	  de	  
salud	   en	   un	  municipio	   que	   tiene,	   por	   cierto,	   cinco	   veces	   nuestro	   presupuesto,	   para	   ello	  me	  
comprometo	  con	  los	  jaliscienses	  a	  que…	  después	  de	  que…	  después	  de	  asumir	  el	  gobierno	  no	  
habrá	   en	   Jalisco	   un	   solo	  municipio,	   una	   sola	   comunidad	   sin	   atención	  medica	   de	   calidad,	   no	  
habrá	  una	  sola	  región	  del	  estado	  que	  no	  tenga	  capacidad	  para	  atender	  las	  emergencias	  de	  su	  
población,	   mi	   compromiso	   con	   los	   jaliscienses	   es	   que	   nunca	   volverá	   a	   haber	   un	   centro	   de	  
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salud	  sin	  doctores	  y	  sin	  medicinas,	  con	  atención	  las	  24	  horas	  del	  día,	  me	  comprometo	  también	  
a	   regresarles	   a	   las	   instituciones	   públicas	   de	   materia	   de	   salud	   su	   esencia,	   no	   se	   podrá	   en	  
ninguna	   institución	  de	   salud	  del	   sector	  público	   condicionar	  el	   servicio	  a	   los	   jaliscienses	  por	  
falta	  de	  pago,	  particularmente	  en	  los	  hospitales	  civiles	  vamos	  a	  recuperar	  el	  espíritu	  de	  Fray	  
Antonio	  Alcalde	  para	  que	  estas	  instituciones	  jamás	  vuelvan	  a	  condicionar	  atención	  médica	  por	  
falta	   de	   dinero.	   Me	   comprometo	   por	   supuesto	   también	   atender	   uno	   de	   los	   problemas	  más	  
graves	  de	  materia	  de	  salud	  que	  enfrenta	  nuestro	  estado,	  la	  desnutrición	  infantil,	  en	  un	  estado	  
en	  el	  que	  haya	  un	  solo	  niño	  con	  hambre	  también	  hay	  un	  gobierno	  que	  no	  tiene	  vergüenza,	  por	  
eso	   es	   indignante	  que	   en	   Jalisco	   esté	   el	  municipio	  número	  dos	   a	   nivel	   nacional	   el	   índice	  de	  
mortalidad	  infantil	  por	  desnutrición	  y	  paradójicamente	  somos	  el	  primer	  lugar	  en	  obesidad	  de	  
los	   niños.	   Este	   será	   un	   asunto	   que	   abordaremos	   como	   una	   política	   de	   estado,	   como	   la	  
comunidad	   médica	   me	   comprometo	   a	   que	   vamos	   a	   tener	   al	   frente	   del	   sector	   salud	   a	   los	  
mejores	   	   doctores	   	   y	   a	   las	   mejores	   doctores	   de	   Jalisco.	   Por	   supuesto	   también	   en	   lugar	   de	  
buscar	  pretextos	  para	  no	  construir	  infraestructura	  que	  Jalisco	  necesita	  asumo	  el	  compromiso	  
de	  hacer	  un	  esquema	  de	  subrogación	  de	  los	  servicios	  de	  salud,	  porque	  tenemos	  instituciones	  
privadas	  de	  primer	  nivel	  que	  están	  subutilizadas,	  esto	  no	  significa	  privatizar	  la	  salud	  pero	  si	  
significa	   bu…(sic)	   dejar	   de	   buscar	   pretextos	   para	   atender	   las	   necesidades	   de	   salud	   de	   los	  
jaliscienses,	  me	  comprometo	  por	  supuesto	  también	  a	  que	  vamos	  a	  construir	  una	  política	   	  en	  
materia	   de	   salud	   que	   rompa	   con	   el	   paradigma	   que	   hasta	   hoy	   ha	   prevalecido.	   Queremos	  
proteger	   y	   promover	   la	   salud,	   no	   solamente	   estar	   concentrados	   en	   cuidar	   y	   atender	   las	  
enfermedades,	   estas	   son	   las	   maneras	   como	   vamos	   a	   abordar	   uno	   de	   los	   problemas	   más	  
sensibles	  para	  nuestro	  estado	  garantizar	  la	  salud	  de	  los	  jaliscienses,	  ese	  es	  el	  compromiso	  que	  
yo	  asumo	  con	  Jalisco.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
Muchas	   gracias	   candidato,	   acto	   seguido,	   en	   tres	   minutos,	   la	   candidata	   del	   partido	   Nueva	  
Alianza,	  María	  de	   los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia	  expone	  sus	  propuestas	  en	  materia	  de	  salud,	  
candidata:	  	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles:	  	  
Según	  el	   consejo	  estatal	  de	  población,	  el	  35%	  de	   los	   jaliscienses	  no	   tiene	  acceso	  seguro	  a	   la	  
salud,	   esto	  mientras	   nuestros	   gobernantes	   dicen	   que	   hay	   cobertura	   universal.	   Sé	   lo	   que	   se	  
siente	  no	  tener	  dinero	  para	  comprar	  medicinas,	  o	  para	  pagar	  una	  consulta.	  El	  problema	  de	  la	  
salud	   no	   sólo	   se	   resuelve	   con	   dinero.	   Tenemos	   que	   organizarnos	   de	   una	  manera	   diferente	  
para	   lograr	  servicios	  de	  calidad.	  Necesitamos	  más	  hospitales	  regionales	  de	  servicios	  básicos	  
para	  resolver	  el	  problema	  y	  a	  concentrar	  las	  subespecialidades	  en	  la	  zona	  metropolitana.	  Para	  
eso	   voy	   a	   crear	   el	   Padrón	   Turquesa	   donde	   con	   tecnología	   tendremos	   un	   padrón	   único	   de	  
beneficiarios	  si	  tu	  no	  cuentas	  con	  IMSS,	  ISSSTE	  o	  seguro	  popular,	  yo	  te	  garantizaré	  el	  servicio.	  
Con	   una	   inversión	   de	  mil	   500	  millones,	   entre	   gobierno	   e	   iniciativa	   privada,	   construiremos	  
cuatro	  nuevos	  hospitales	  generales	  regionales	  en	  las	  ciudades	  medias	  del	  estado	  y	  a	  través	  de	  
apoyos	  federales	  crearemos	  tres	  institutos:	  “El	  Instituto	  de	  salud	  de	  la	  mujer”,	  “El	  instituto	  del	  
adulto	  mayor”,	  y	  “El	  instituto	  de	  alta	  ortopedia	  y	  traumatología”.	  Voy	  a	  restructurar	  también	  el	  
instituto	   de	   cancerología.	   Algo	   muy	   importante,	   impulsaré	   el	   expediente	   único	   electrónico	  
para	   tener	   un	   seguimiento	   eficiente	   de	   tu	   salud.	   8	   de	   cada	   10	   jaliscienses	   muere	   por	  
enfermedades	  crónicas	  como	  la	  diabetes	  y	  enfermedades	  de	  corazón	  y	  si	  seguimos	  pensando	  
en	  curar,	  antes	  de	  prevenir,	  no	  habrá	  dinero	  que	  alcance.	  Vamos	  a	  insertar	  ciencias	  de	  la	  salud	  
y	   prevención	   de	   enfermedades	   como	   temática	   anexa	   de	   educación	   básica,	   incluyendo	  
trastornos	  alimenticios.	  Yo	  estoy	  decidida	  a	  mejorar	   los	  hábitos	  de	   las	  familias	   jaliscienses	  y	  
quiero	   agregar	   algo,	   como	   mujer	   comprendo	   el	   grave	   social	   que	   significa	   el	   aborto,	  
necesitamos	   hacer	   cambios	   al	   código	   penal;	   criminalizar	   a	   la	   mujer,	   lejos	   de	   resolver	   el	  
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problema	  lo	  agudiza	  y	  muchas	  veces	  en	  la	  clandestinidad.	  Yo	  propongo	  una	  solución	  integral,	  
vamos	   a	   crear	   una	   política	   de	   prevención	   al	   embarazo	   no	   deseado	   desde	   educación	   básica.	  
También	   crearé	   apoyos	   específicos	   para	   que	   las	   mujeres	   embarazadas	   puedan	   seguir	  
preparándose	   y	   salir	   adelante	   sin	   tener	  que	   tomar	  una	   trágica	  decisión	   como	   lo	   es	   abortar.	  
Creo	  que	  la	  salud	  es	  muy	  importante	  para	  todos	  los	  jaliscienses,	  por	  eso	  es	  una	  prioridad	  en	  
mi	  gobierno,	  muchas	  gracias.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
Muchas	   gracias	   candidata,	   en	   estos	   momentos	   escuchamos	   también	   en	   el	   eje	   de	   salud	   la	  
propouesta	   que	   hace	   el	   candidato	   de	   la	   coalición	   compromiso	   por	   Jalisco	   del	   Partido	  
Revolucionario	   Institiucional	   y	   del	   Verde	   Ecologista,	   Jorge	   Aristóteles	   Sandoval	   Díaz,	  
candidato.	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
En	   17	   años	   las	   cosas	   se	   han	   hecho	   mal,	   los	   servicios	   de	   salud	   no	   son	   de	   primera,	   son	  
deprimentes,	  hoy	   tenemos	  municipios	  como	  Mezquitic	  o	  Huejúcar,	  que	  están	  en	  un	  nivel	  de	  
condición	  de	  atención	  de	  la	  salud	  como	  países	  en	  Africa	  en	  Medio	  Oriente,	  los	  más	  pobres;	  hoy	  
mueren	  niños	  por	  picaduras	  de	  un	  alacrán	  porque	  no	  llega	  la	  ambulancia.	  Hoy	  tenemos	  el	  1º	  
lugar	   en	   obesidad	   infantil,	   asimismo	   un	   grave	   problema	   de	   desnutrición,	   hoy	   tenemos	   una	  
gran	  desigualdad	  en	  acceso	  de	  oportunidades	  a	  que	  seas	  atendido	  con	  calidad	  y	  con	  calidez,	  
no	  es	  posible	  que	  casi	  900	  mil	  jaliscienses	  no	  tengan	  ningún	  servicio	  de	  acceso	  a	  la	  salud	  en	  el	  
estado,	  por	  eso	  en	  Guadalajara	  no	  me	  quedé	  cruzado	  de	  brazos,	  en	  Guadalajara	  atendimos	  ese	  
15%	   que	   no	   tenía	   servicios	   de	   la	   salud,	   en	   2	   años	   construimos	   43	   casas	   de	   la	   salud	   con	  
atención	  profesional	  y	  medicamentos	  a	  bajo	  costo.	  ¿Qué	  es	  lo	  que	  más	  te	  duele?	  Que	  no	  haya	  
atención,	  que	  te	  cambien	  las	  citas	  y	  que	  no	  encuentren	  medicamento,	  por	  eso	  me	  comprometo	  
a	  tener	  la	  cobertura	  universal,	  que	  sea	  una	  realidad,	  que	  tengas	  salud	  donde	  ahora	  lo	  necesitas	  
con	  medicamento	  gratuito	  si	  no	  hay	  medicinas	  que	  el	  gobierno	  las	  pague.	  pero	  que	  tengamos	  	  
salud.	   De	   la	   misma	   manera	   en	   Guadalajara	   aplicamos	   6	   mil	   vacunas	   contra	   el	   virus	   de	  
papiloma	  humano,	  	  fuimos	  el	  primer	  municipio	  de	  América	  Latina,	  que	  por	  cierto,	  muchas	  de	  
las	  mujeres	  que	  venían	  eran	  de	  Tlajomulco,	  de	  la	  misma	  manera	  el	  85%	  de	  pacientes	  eran	  de	  
Tlajomulco,	   por	   eso	   la	   falsedad	   y	   las	   mentiras,	   el	   engaño	   no	   puede	   seguir	   denostando	   el	  
trabajo	   y	   la	   calidad	   de	   otros	   gobiernos,	   invertimos	   en	   quirófanos	   en	   tecnología,	  más	   de	   30	  
millones…	   y	   así	   lo	   habré	   de	   hacer	   en	   Jalisco	   porque	   las	   principales	   causas	   de	  mortalidad	   y	  
morbilidad	   son	   la	   diabetes	   y	   las	   consecuencias	   de	   la	  misma,	   enfermedades	   de	   hipertensión	  
cardiovasculares,	  es	  el	  cáncer	  de	  mama,	  hay	  que	  detectarlo	  a	  tiempo.	  Son	  los	  accidentes.	  Hay	  
que	  tener	  mejor	  nivel	  de	  atención	  de	  nutrición	  por	  eso	  voy	  a	  crear	  el	  “Instituto	  de	  Nutrición	  y	  
Atención	  a	  Enfermedades	  Metabólicas”.	  Vamos	  a	  ampliar	  el	  Instituto	  de	  Cancerología	  para	  que	  
atiendan	   a	   más	   mujeres	   y	   no	   se	   mueran	   el	   40,	   50	   por	   ciento	   de	   los	   1,250	   casos	   que	   se	  
detectaron	   el	   año	   pasado.	   Vamos	   a	   crear	   el	   “Instituto	   de	   Trauma	   de	   Occidente”.	   Vamos	   a	  
construir	   el	   “Instituto	   de	   Atención	   al	   Adulto	   Mayor”	   además	   de	   un	   hospital	   geriátrico	   la	  
atención	  en	  su	  entorno	  a	   todos	  nuestros	  adultos	  mayores.	  Vamos	  a	  construir	  cuatro	  centros	  
regionales	  para	  la	  atención	  a	  personas	  con	  discapacidad	  en	  todo	  el	  estado.	  Vamos	  a	  combatir	  
las	   adicciones	   que	   es	   el	   origen	   de	   los	   grandes	   problemas	   con	   17	   centros	   “Nueva	   Vida”	   y	  
centros	   integrales	   de	   atención,	   trabajando	   con	   quienes	   conocen	   a	   fondo	   del	   tema.	   No	   es	  
posible	  que	  no	   tengamos	   salud.	   Sin	   salud,	  no	  podemos	  hablar	  de	  otros	   temas.	  Ha	   llegado	  el	  
momento	  que	  lo	  tomemos	  como	  un	  indicador	  de	  igualdad	  de	  desarrollo	  social.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
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Muchas	  gracias	  candidato,	  a	  continuación	  escucharemos	  al	  candidato,	  eh…	  del	  partido	  de	   la,	  
eh…	  Revolución	  Democrática,	  Fernando	  Garza	  Martínez,	  la	  propuesta	  de	  salud	  que	  tiene	  para	  
esta	  mañana	  y	  para	  el	  1º	  de	  julio.	  	  
	  
Fernando	  Garza:	  	  
Se	  te	  andaba	  olvidando,	  Ramiro.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
Aquí	  se	  me	  andaba	  perdiendo.	  	  
	  
Fernando	   Garza:	   Risas.	   No,	   miren.	   En	   la…	   recorridos	   (sic)	   que	   hemos	   hecho	   por	   Jalisco,	  
hemos	   podido	   constatar	   que	   la	   salud	   pública	   está	   en	  mala	   situación.	   Será	   prioridad	   en	  mi	  
gobierno	   una	   política	   social	   para	   tener	   cobertura	   universal	   en	   el	   primer	   año.	   Para	   esto,	  
trabajaremos	   de	   la	  mano	   con	   el	   gobierno	   federal	   y	   con	   los	   ayuntamientos,	   para	   que	   todos	  
pongamos	   una	   parte	   y	   garanticemos	   este	   servicio	   indispensable	   para	   todos	   los	   jaliscienses.	  
Pero	  también	  es	  urgente	  que	  los	  centros	  de	  salud	  trabajen	  24	  horas	  al	  día.	  Que	  no	  cierren	  los	  
fines	  de	  semana.	  La	  gente	  nos	  dice,	  “oye,	  no	  nos	  podemos	  enfermar	  en	  fin	  de	  semana	  porque	  
tenemos	  que	  trasladarnos	  grandes	  distancias”.	  En	  los	  hospitales	  regionales	  que	  ya	  existen	  y	  a	  
lo	  mejor	  mis	  compañeros	  no	  lo	  conocen,	  tenemos	  que	  llevarlos	  de	  primer	  nivel	  que	  hoy	  tienen	  
a	  un	   segundo	  o	   tercer	  nivel	   cuando	  así	   lo	   requieran,	  para	  poder	  prestar	   la	   atención	  médica	  
necesaria	  que	  nos	  están	  pidiendo	  todos	  los	  jaliscienses.	  Es	  clara	  que	  la	  población	  de	  Jalisco	  se	  
está	  envejeciendo.	  Vamos	  a	  tener	  un	  instituto	  de	  geriatría	  con	  atención	  en	  todas	  las	  regiones	  
de	  Jalisco	  para	  atender	  a	  nuestros	  viejitos	  que	  cada	  día	  son	  mes…	  más.	  Pero	  también	  coincido	  
en	  que	  las	  adicciones	  es	  un	  problema	  serio	  que	  tenemos	  que	  enfrentar	  y	  resolver	  de	  la	  mano	  
con	  la	  sociedad,	  con	  las	  organismos	  de	  la	  sociedad	  civil,	  porque	  es	  un	  flagelo	  que	  está	  pegando	  
a	  nuestras	  familias,	  que	  está	  pegando	  a	  la	  economía	  de	  las	  mismas	  y	  que	  está	  causando	  serios	  
problemas	  sociales.	  Es	  pues,	  el	  momento	  de	  atender	  las	  adicciones	  de	  una	  manera	  profesional	  
y	  con	  una	  prioridad,	  una	  política	  de	  gobierno	  encaminada	  a	  rescatar	  a	  estas	  personas	  que	  han	  
caído	   por	   desgracia	   en	   el	   vicio	   de	   las	   drogas.	   Me	   queda	   claro	   que	   la	   obesidad	   y	   las	  
enfermedades	  crónicas	  son	  hoy	  un	  serio	  problema.	  Haremos	  programas	  de	  orientación	  para	  
una	   mejor	   alimentación,	   pero	   también	   atenderemos	   a	   tantas	   personas	   que	   se	   quejan,	   que	  
tienen	  problemas	  de	   riñón	   y	   nadie	   los	   atiende,	   que	   tienen	  problemas	  de	  diabetis	   (sic)	   y	   no	  
tienen	   los	   recursos	   para	   comprarse	   la	  medicina,	   o	   quien	   tiene	   problemas	   de	   cáncer.	   Es	   un	  
compromiso	   de	   nuestra	   parte	   atender	   todas	   estas	   necesidades.	   Recordar,	   que	   cuando	   fui	  
presidente	  municipal	  de	  Guadalajara	  se	  construyó	  el	  último	  hospital	  que	  tiene	  este	  municipio.	  
Que	  en	  el	  último	  año	  atendimos	  más	  de	  650	  mil	  personas,	  que	   los	  únicos	  servicios	  médicos	  
que	   tenían	   disponibles	   eran	   los	   servicios	   médicos	   municipales.	   Y	   hoy	   por	   hoy,	   si	   ustedes	  
preguntan	  a	   los	  trabajadores	  de	   la	  Cruz	  Verde,	  van	  a	  reconocer	  que	   la	  mejor	  administración	  
en	   servicios	  médicos,	   y	   la	   mayor	   inversión,	   se	   hizo	   cuando	   yo	   fui	   presidente	  municipal	   de	  
Guadalajara.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
Muchas	   gracias	   al	   candidato	   del	   Partido	   de	   la	   Revolución	   Democrática,	   Fernando	   Garza	  
Martínez	   y	   concluimos	   esta	   ronda	   para	   escuchar	   la	   propuesta	   de	   salud	   del	   candidato	   del	  
Partido	  Acción	  Nacional,	  Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Pelaez,	  candidato:	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  	  
La	   salud	   es	   muy	   importante	   para	   todos.	   Sin	   embargo	   tendré	   que	   hacer	   una	   precisión	   a	   lo	  
afirmado	  por	  Aristóteles,	  porque	  me	  asombra	   la	   facilidad	  con	  que	  miente.	  Tú	  Aristóteles,	  en	  
Guadalajara,	   en	   dos	   años,	   llevaste	   en	   transparencia	   al	   municipio	   a	   los	   últimos	   lugares	   de	  
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transparencia	  mexicana.	  Aquí	  no	  se	  pueden	  mostrar	  gráficas,	  o	  elementos,	  no	  lo	  permiten	  las	  
reglas	   del	   debate.	   Pero	   ahí	   están	   las	   estadísticas.	   Cinco	   gobiernos	   del	   PAN	   llevaron	   a	  
Guadalajara	  a	   los	  primeros	   lugares	  y	  después	  en	  2	  años	  te	   fuiste	  al	  último	  de	   la	   lista	  a	  nivel	  
nacional.	   La	   salud	   es	   fundamental,	   el	   acceso	   rápido,	   eficiente	   a	   los	   servicios	   de	   salud	  de	  un	  
estado	  dan	  tranquilidad.	  Yo	  te	  entiendo,	  madre	  de	  familia,	  cuando	  vas	  con	  tu	  hijo	  cargando	  a	  
una	   clínica	  y	   esperas	   tres	  horas	  o	  más	  para	   ser	   atendida,	   o	   a	   ti	   padre,	   que	   te	   levantas	   a	   las	  
cinco	  de	   la	  mañana	  y	   vas	   a	  buscar	  una	   ficha	   y,	   a	   veces,	   sin	   suerte	  o,	   al	   hijo,	   que	   lleva	   a	   sus	  
padres	  a	  la	  atención	  a	  un	  centro	  médico	  y	  lo	  mismo,	  largas	  esperas,	  largas	  colas.	  Sin	  duda,	  es	  
importante	   tener	   una	   cobertura	   total,	   en	   70	   años	   el	   PRI	   no	   lo	   hizo	   en	   este	   país.	   En	   los	  
gobiernos	  del	  PAN	  se	  ha	   logrado	   la	  cobertura	  total	  a	   través	  del	  seguro	  popular,	  esto	  es	  muy	  
importante	  y	  es	  un	  gran	  logro,	  pero	  tenemos	  insuficiencias,	  necesitamos	  brindar	  ese	  servicio	  
con	  calidad,	  con	  medicinas	  suficientes	  y	  a	   tiempo.	  Mi	  compromiso	  es,	  precisamente,	  que	  esa	  
cobertura	   total	  no	  deje	  de	   lado	  una	  atención	  calurosa,	  una	  atención	  accesible	  y	  el	  abasto	  de	  
medicinas.	  También,	  es	  importante	  la	  prevención.	  La	  prevención	  es	  fundamental,	  el	  cáncer	  de	  
mama,	   el	   cáncer	   de	   próstata,	   la	   obesidad,	   la	   hipertensión,	   enfermedades	   que	   tenemos	   por	  
delante	   y	   que	   necesitamos	   combatir,	   detectar	   y	   atender,	   pero,	   también,	   las	   adicciones,	   las	  
adicciones	   que	   son	   una	   cadena	   que	   ata	   a	   nuestros	   	   niños	   y	   nuestros	   jóvenes.	   Ahí	   vamos	   a	  
trabajar	  con	  gran	  fuerza	  con	  tus	  hijos	  para	  que	  no	  tengan	  ese	  riesgo	  de	  caer	  en	  las	  drogas.	  En	  
todo	  el	  sistema	  escolar	  vamos	  a	  impulsar	  los	  cursos	  a	  partir	  de	  secundaria	  de	  prevención	  para	  
las	   drogas,	   para	   poner	   una	   barrera	   y	   una,	   un	   límite	   a	   ello.	   También,	   vamos	   a	   impulsar	   el	  
clóster	   de	   la	   salud.	   Jalisco	   tiene	   grandes	   médicos	   y	   es	   importante	   que	   se	   impulse	   esa	  
infraestructura.	  Invito	  a	  que	  se	  preparen	  para	  ello.	  Vamos	  a	  traer	  a	  Jalisco	  a	  pacientes	  de	  otros	  
estados,	  como	  ya	  vienen,	  y	  también	  del	  extranjero	  porque	  hay	  una	  salud	  eficiente,	  del	  mejor	  
nivel	  y	  hay	  que	  hacer	  de	  Jalisco	  un	  gran	  clóster	  médico	  para	  generar,	  también,	  a	  través	  de	  esa	  
vía,	  miles	  de	  empleos.	  Vamos	  a	  hacerlo,	  esos	  son	   los	  compromisos	  y	  por	  eso	   te	  pido,	  por	   tu	  
salud,	  vota	  por	  Fernando	  Guzmán.	  

SEGURIDAD	  PÚBLICA	  

Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato,	   y	   bien,	   vamos	   a	   pasar	   al	   segundo	   tema	   que	   ocupa	   este	   segundo	  
debate	  entre	   la	  candidata	  y	   los	  candidatos	  al	  gobierno	  del	  estado	  de	   Jalisco,	  en	  esta	  ocasión	  
escucharemos	   de	   parte	   de	   la	   candidata	   del	   partido	   Nueva	   Alianza,	   María	   de	   los	   Ángeles	  
Martínez	  Valdivia	  sus	  propuestas	  en	  materia	  de	  seguridad	  pública,	  candidata:	  

María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia:	  
Los	   delitos	   en	   Jalisco	   se	   cometen	   porque	   las	   leyes	   no	   se	   cumplen.	   Hay	   impunidad,	   hay	  
corrupción	  y	  hay	  una	  severa	  falta	  de	  coordinación.	  Tan	  solo	  de	  enero	  a	  mayo	  de	  este	  año,	  se	  
cometió	  un	  homicidio	  cada	  5	  horas	  en	  Jalisco	  como	  lo	  marca	  la	  publicación	  del	  diario	  Milenio	  
el	  1º	  de	  junio.	  Esto	  no	  puede	  seguir	  sucediendo,	  por	  eso	  vamos	  a	  atender	  este	  problema	  desde	  
varios	   enfoques.	   Hay	   que	   ver	   el	   origen	   de	   la	   inseguridad,	   esto	   es	   parte	   de	   la	   revolución	  
educativa	  que	  propone	  Nueva	  Alianza.	  Voy	  a	  integrar	  al	  Secretario	  de	  Educación	  a	  mi	  gabinete	  
de	  seguridad	  por	  una	  sencilla	  razón:	  Las	  raíces	  de	  la	  inseguridad	  están	  en	  la	  educación	  y	  en	  la	  
desigualdad	   que	   vivimos.	   Debemos	   retomar	   valores	   como	   la	   legalidad,	   el	   respeto,	   la	  
tolerancia,	   la	   equidad	   y	   la	   justicia	   en	   todo	   el	   sistema	   educativo.	   Voy	   a	   impulsar	   grupos	  
culturales,	  deportivos	  y	  productivos	  	  para	  que	  nuestras	  niñas	  y	  niños	  admiren	  más	  la	  justicia	  y	  
no	  la	  delincuencia.	  Yo	  estoy	  a	  favor	  del	  mando	  único	  de	  policías,	  porque	  creo	  que	  la	  seguridad	  
de	  los	  ciudadanos	  no	  debe	  depender	  del	  partido	  que	  gobierne	  sus	  municipios.	  No	  es	  justo	  que	  
haya	  lugares	  	  donde	  la	  policía	  y	  el	  crimen	  sean	  uno	  mismo.	  Yo	  voy	  a	  asumir	  la	  responsabilidad	  
total	   de	   la	   policía	   del	   Estado	   con	   un	   programa	   de	   profesionalización,	   pruebas	   de	   confianza	  



	   10	  

para	  todos,	  titulo	  universitario	  a	  nuevos	  elementos,	  mejores	  sueldos	  de	  manera	  progresiva	  y	  
proporcional	   a	   la	   reducción	  de	   delitos,	   impulsando	   la	   carrera	   policial	   de	   inteligencia	   donde	  
voy	   a	   incorporar	   a	  más	  mujeres.	   Vamos	   a	   crear	   el	   grupo	   de	   respuesta	   inmediata	   a	   la	   zona	  
metropolitana	  con	   los	  mejores	  perfiles	  del	   sistema,	  mediante	   reasignaciones	  presupuestales	  
vamos	   a	   invertir	   800	   millones	   de	   pesos	   en	   infraestructura	   policial,	   quiero	   fortalecer	   las	  
cámaras	  de	  vigilancia,	  dotar	  de	  quipo	  moderno	  y	  digno	  a	  todos	  nuestros	  policías	  y,	  más	  que	  
armas,	   invertir	   en	   inteligencia	   policial	   de	   vanguardia	   basada	   en	   los	   mejores	   modelos	  
latinoamericanos	  y	  europeos,	  y	  por	  último,	  el	  combate	  a	  la	  violencia	  de	  género;	  yo	  voy	  a	  crear	  
el	   “Centro	   Jalisciense	   de	   Combate	   de	   Delitos	   contra	   la	   Mujer”,	   necesitamos	   un	   grupo	   de	  
análisis	   que	   persiga	   y	   prevenga	   la	   violencia	   física,	   sexual	   y	   social	   y	   económica	   contra	   las	  
mujeres,	  este	  centro	  será	  autónomo	  y	  trabajará	  de	  manera	  coordinada	  con	  la	  comisión	  estatal	  
de	  derechos	  humanos	  y	  con	  el	  instituto	  de	  la	  mujer,	  la	  seguridad	  de	  los	  jaliscienses	  es	  lo	  más	  
importante	  para	  todos.	  	   	  

Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidata,	   a	   continuación	   vamos	   a	   escuchar	   el	   eje	   en	  materia	   de	   seguridad	  
pública,	   la	  propuesta	  del	   candidato	  de	  compromiso	  por	   Jalisco	  PRI-‐Partido	  Verde	  Ecologista	  
de	  México,	  Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz,	  candidato:	  
	  
Aristóteles	  Sandoval	  
Al	  final	  de	  este	  debate,	  dejaré	  documentación	  precisa	  para	  desacreditar	  todas	   las	  calumnias,	  
difamación	  y	  mentiras	  que	  se	  vayan	  a	  plasmar	  aquí.	  Pero	  voy	  a	  entrar	  a	  lo	  más	  importante,	  a	  
lo	  que	  más	  nos	  duele,	  que	  es	  tu	  seguridad.	  En	  17	  años	  han	  demostrado	  que	  no	  pudieron,	  hoy	  
se	  incrementó	  el	  secuestro	  en	  85%,	  tenemos	  el	  segundo	  lugar	  a	  nivel	  nacional	  de	  producción	  
de	   anfetamina,	   de	   narcolaboratorios	   donde	   precisamente	   el	   municipio	   que	   más	  
narcolaboratorios	   tiene	   es	   Tlajomulco,	   que	   es	   el	   origen	   del	   problema,	   es	   el	   origen	   de	   este	  
cáncer	  que	  está	  envenenando	  a	  nuestros	  jóvenes,	  que	  se	  acerca	  a	  nuestros	  niños.	  El	  origen	  de	  
la	  disputa	  entre	  los	  cárteles,	  no	  podemos	  seguir	  así.	  Lo	  único	  que	  te	  voy	  a	  decir	  es	  que	  a	  Jalisco	  
no	   lo	  van	  a	  doblar,	  necesitamos	  un	  programa,	  trabajar	  con	  el	   tejido	  social,	  un	  programa	  que	  
impulse	  y	  apoye	  a	  nuestros	  jóvenes	  y	  nuestros	  niños,	  como	  lo	  hice	  en	  Santa	  Cecilia,	  donde	  se	  
redujo	  en	  50%	   los	  pleitos	   entre	  pandillas.	  Ahí	   llevamos	  un	   centro	   cultural,	   escuelas	  de	  box,	  
escuelas	   de	   fútbol,	   con	   instructores,	   porque	   al	   niño	   le	   dimos	   valores,	   le	   dimos	   un	   sueño;	   el	  
niño	  ahora	  percibe	   llegar	  a	  tocar	  un	   instrumento	  donde	  seguramente	  no	  va	  a	   llegar	  nunca	  a	  
tocar	   un	   arma,	   porque	   le	   cambia	   su	   aspiración,	   sus	   sueños	   de	   la	   vida.	   Necesitamos	   más	  
educación,	  mayor	  formación	  para	  que	  pronto	  encuentren	  un	  empleo,	  a	  mayor	  pobreza,	  mayor	  
inseguridad.	  Por	  eso	  necesitamos	  apoyar	  a	  nuestros	  empresarios,	  a	  nuestras	   industrias	  para	  
que	  haya	  crecimiento	  económico	  a	  corto	  plazo,	  a	  mayor	  empleo,	  menor	  carencia	  social,	  menor	  
pobreza,	   menor	   inseguridad,	   pero	   a	   corto	   plazo,	   necesitamos	   inmediatamente	   nosotros	  
garantizar	   la	   seguridad	   y	   vigilancia	   en	   todo	   el	   territorio,	   por	   eso	   iremos	   con	   una	   guardia	  
estatal	   de	   seguridad	   ciudadana	   donde	   tengo	   un	  mando	   único	   con	   coordinación	   con	   la	   zona	  
metropolitana,	   a	   través	   de	   convenios	   y	   reformas	   en	   el	   legislativo,	   con	   una	   policía	   eficiente,	  
capacitada	  y	  que	  gane	  mejor,	  de	  la	  misma	  manera	  necesitamos	  neutralizar	  las	  organizaciones	  
criminales,	  con	  un	  nuevo	  centro	  de	  control,	  un	  centro	  de	  inteligencia	  y	  de	  información	  con	  una	  
plataforma	   en	   la	   que	   podamos	   actuar	   de	   manera	   rápida	   y	   operativa,	   sobre	   todo	   en	   los	  
municipios	   que	   no	   cuentan	   con	   una	   policía	   para	   hacerle	   frente	   al	   crimen	   organizado.	  
Necesitamos	   limpiar	   de	   la	   infiltración	   del	   crimen	   organizado	   en	   nuestras	   policías,	   por	   eso	  
revisiones,	   auditorias	   y	   por	   supuesto	   sus	   pruebas	   de	   control	   de	   confianza,	   como	   lo	   hice	   en	  
Guadalajara,	  quienes	  no	   lo	  hicieron	   los	  exhorté,	   los	   reconvine	  y	  ya	  no	  están	  en	   la	  policía	  de	  
Guadalajara.	  En	  Guadalajara	   tenemos	   la	  primera	  certificación	  a	  nivel	  nacional,	   tenemos	  más	  
patrullas,	   tenemos	   mejores	   salarios,	   pero	   ahora	   a	   los	   policías	   los	   vamos	   a	   invitar	   con	   un	  
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programa	  de	  vivienda	  digna	  y	  van	  a	  pagarlo	  con	  un	  bono	  de	  lealtad,	  de	  la	  misma	  manera	  eres	  
fundamental	   como	   ciudadano.	  Nuestra	   policía	   de	   proximidad	   con	   redes	   de	   vigilancia	   en	   las	  
escuelas,	  tecnología	  y	  con	  la	  participación	  de	  un	  consejo	  ciudadano.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato,	   a	   continuación	   el	   candidato	   del	   Partido	   de	   la	   Revolución	  
Democrática,	  Fernando	  Garza	  que	  nos	  hablará	  acerca	  de	  su	  propuesta	  respecto	  a	  la	  seguridad,	  
candidato:	  
	  
Fernando	  Garza:	  
Yo	   quisiera	   preguntarles	   a	  mis	   compañeros	   contendientes	   cómo	   es	   que	   en	   sus	   respectivos	  
puestos	  no	  lograron	  abatir	  la	  inseguridad	  pública.	  En	  Guadalajara	  está	  claro	  que	  la	  seguridad	  
pública	   cayó,	   en	   Tlajomulco,	   ya	   lo	   mencionaba	   Jorge	   Aristóteles,	   los	   narcolaboratorios,	   y	  
Fernando,	   como	  coordinador	  de	  seguridad,	  del	  gabinete	  de	  seguridad	  vio	  cómo	  se	   les	   fue	   la	  
seguridad	  pública	  en	   Jalisco.	  Hoy	  pues,	  sé	  que	   todos	   los	   jaliscienses	   les	  duele	   la	   inseguridad	  
que	  estamos	  viviendo,	  tenemos	  que	  trabajar	  fuertemente	  en	  dos	  vertientes:	  la	  correctiva,	  con	  
una	   mejor	   policía,	   más	   capacitada,	   bien	   pagada	   que	   deveras	   utilice	   la	   inteligencia	   para	  
combatir	   el	   crimen	  organizado,	   	   pero	   también	   una	   sacudida	   fuerte	   a	   la	   procuraduría,	   no	   es	  
posible	  que	   la	  gente	  no	  vaya	  a	  denunciar	  porque	  no	  tiene	  confianza	  en	  el	  ministerio	  público	  
(inaudible)	   hoy	   los	   ministerios	   públicos	   son	   parte	   esencial	   del	   problema	   de	   impunidad,	  
haremos	   obligatorio	   que	   los	   ministerios	   públicos	   lleguen	   a	   esa	   posición	   por	   examen	   de	  
oposición,	   pero	   también	   que	   en	   la	   procuraduría	   haya	   investigación,	   que	   exista	   una	  manera	  
profesional	   y	   científica	   de	   investigar	   los	   delitos	   y	   prevenir	   que	   estos	   sucedan;	   estoy	  
proponiendo	   una	   policía	   estatal	   de	   caminos,	   porque	   muchos	   de	   nuestros	   caminos	   están	  
totalmente	  solos,	  pero	  también	  es	  necesaria	  la	  presencia	  de	  la	  policía	  estatal,	  en	  cada	  una	  de	  
las	   regiones	   (inaudible)	   que	   nos	   permitan	   atender	   mucho	   más	   rápido	   las	   incidencias	  
delictivas	  que	  ahí	  se	  nos	  presentan	  (inaudible)	  en	  la	  cuestión	  preventiva,	  me	  queda	  claro	  que	  
hoy	   la	  enorme	  mayoría	  de	   los	  que	  están	  delinquiendo	  son	   jóvenes	  y	  esto	  no	  es	  más	  que	  un	  
llamado	   de	   atención	   a	   que	   los	   padres	   no	   estamos	   cumpliendo	   con	   la	   tarea	   de	   conducir	  
adecuadamente	   a	   nuestros	   hijos,	   será	   obligatorio	   la	   impartición	   de	   la	   escuela	   de	   padres	   en	  
todas	   las	   escuelas	   cuando	   se	   inscriban	   los	   niños,	   tendrá	   que	   asistir	   la	   pareja,	   pero	   también	  
será	  obligación	  que	  a	  partir	  del	  cuarto	  año	  de	  primaria	  se	  imparta	  el	  curso	  DARE,	  en	  donde	  los	  
jóvenes	   conozcan	   los	   riesgos	   de	   caer	   en	   las	   drogas,	   conozcan	   los	   riesgos	   de	   delinquir.	  
Ofreceremos	   becas	   a	   todos	   aquellos	   “ninis”	   que	   ni	   estudian	   ni	   trabajan	   y	   que	   les	   garantice	  
tener	   un	   futuro,	   y	   junto	   con	   los	   ayuntamientos	   haremos	   programas	   culturales,	   programas	  
deportivos,	  debo	  recordarles	  que	  en	  los	  últimos	  18	  años	  de	  Guadalajara,	  la	  administración	  que	  
mejores	  índices	  de	  seguridad	  ha	  brindado	  a	  los	  tapatíos,	  es	  la	  que	  me	  tocó	  presidir,	  yo	  no	  les	  
estoy	  hablando	  de	   lo	   que	   voy	   a	   hacer,	   yo	   les	   hablo	   con	  pleno	   conocimiento	  de	   lo	   que	  pude	  
hacer	  en	  Guadalajara	  y	  los	  resultados	  ahí	  están,	  muchas	  gracias.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato,	  la	  seguridad	  pública,	  el	  eje,	  a	  continuación	  el	  candidato	  del	  Partido	  
Acción	  Nacional,	  Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
La	  seguridad	  es	  vital	  en	  todos	  los	  temas,	  sin	  seguridad	  no	  hay	  inversión,	  sin	  seguridad	  no	  hay	  
confianza,	   sin	   seguridad	  no	  hay	  empleo,	   sin	   seguridad	  no	  hay	   futuro,	  necesitamos	   todos	   los	  
días	   velar	   por	   la	   seguridad,	   yo	   sé	   amigos	   de	   la	   zona	   metropolitana	   que	   se	   ha	   perdido	   la	  
seguridad,	  tienen	  derecho	  a	  saber	  también	  en	  qué	  nivel,	  en	  qué	  grado,	  en	  Tlajomulco	  el	  robo	  
de	   vehículos	   aumentó	   en	   los	   últimos	   dos	   años	   67%,	   en	   Guadalajara	   el	   robo	   a	   negocios	  
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aumentó	  133%,	  en	  Zapopan	  el	   robo	  a	   casa	  habitación	  cuatro	  veces	  más,	  mientras	  que	  en	  el	  
resto	  del	  estado,	  estos	  delitos	  patrimoniales	  disminuían	  un	  3%,	  esos	  son	  los	  hechos,	  ya	  basta,	  
es	   necesario	   detener	   esta	   ola	   de	   delincuencia,	   aplicarse,	   coordinarse,	   voy	   a	   hacerlo	   como	  
gobernador,	  sé	  cómo	  hacerlo,	  vamos	  a	  detener,	  esta	  ola	  de	  delincuencia	  en	  los	  primeros	  tres	  
meses	  del	  próximo	  gobierno	  que	  me	  va	  a	  tocar	  encabezar.	  Vamos	  a	  impulsar	  cuatro	  ejes:	  En	  
primer	  lugar	  una	  policía	  confiable,	  confiable	  de	  verdad,	  con	  exámenes	  de	  control	  de	  confianza,	  
de	  polígrafo	  que	  puedan	  acreditar	  que	  nuestros	  policías	  están	  de	  lado	  de	  la	  ley,	  pero	  hay	  que	  
hacerlo	  de	  verdad,	  no	  como	  prédica	  nada	  más,	  como	  sucedió	  en	  Guadalajara,	  donde	  el	  jefe	  de	  
la	  policía,	  el	  primer	  responsable	  5	  veces	  fue	  requerido	  y	  no	  presentó	  el	  exámen	  de	  control	  de	  
confianza,	  Aristóteles	  nos	  debes	  una	  explicación,	  por	  qué	  no	  se	  hizo	  el	  jefe	  de	  la	  policía	  2	  años	  
sin	  control	  de	  confianza,	  y	  ahora	  predicar	  que	  se	  va	  a	  aplicar	  en	  el	  gobierno	  del	  estado,	  eso	  lo	  
voy	  a	  hacer	  yo	  como	  gobernador;	  una	  policía	  proactiva,	  que	  este	  antes	  de	  lo	  hechos,	  que	  sea	  
preventiva,	   vamos	   crear	   un	   centro	   de	   inteligencia	   para	   la	   seguridad	   ciudadana	   para	   estar	  
antes	  que	  los	  criminales,	  para	  poder	  tener	  un	  mapa	  perfectamente	  claro	  y	  poder	  combatir	  a	  la	  
delincuencia	  con	   inteligencia,	  vamos	  a	   	  hacer	  un	  mando	  único	  para	   fortalecer	  a	   la	  policía	  en	  
todo	   el	   Estado,	   para	   llevar	   seguridad	   a	   los	   municipios	   fronterizos	   con	   Michoacán,	   o	   con	  
Nayarit,	  o	  con	  Zacatecas	  que	  viven	  situaciones	  delicadas	  y	  voy	  a	  estar	  muy	  cerca	  también	  de	  
los	  policías	  para	  que	  tengan	  condiciones	  de	  salario	  y	  prestaciones	  que	  garanticen	  el	  futuro	  a	  
sus	   familia	   en	   caso	   de	   perder	   su	   vida.	   Amigos	   cuando	   estén	   el	   primero	   de	   julio	   en	   la	   fila,	  
recuerden	   que	   su	   seguridad	   esta	   en	   sus	   manos,	   voten	   por	   Fernando	   Guzmán	   que	   estará	  
presente	  para	  fortalecer	  la	  seguridad	  de	  nuestras	  familias.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato	  ahora	  escuchamos	  el	  punto	  de	  vista	  y	   la	  propuesta	  que	  tiene	  para	  
usted	  el	  candidato	  del	  partido	  	  Movimiento	  Ciudadano,	  Enrique	  Alfaro:	  
	  
Enrique	  Alfaro:	  
Recuperar	   la	   paz	   y	   la	   tranquilidad	   es	   sin	   duda	   el	   reclamo	  más	   sentido	   y	   más	   justo	   de	   los	  
jaliscienses.	  Comparto	  plenamente	  la	  visión	  de	  que	  al	  crimen	  hay	  que	  enfrentarlo	  sin	  tregua,	  
pero	  también	  creo	  que	  la	  violencia	  no	  se	  combate	  solo	  con	  más	  violencia,	  creo	  que	  la	  violencia	  
solamente	  se	  pude	  combatir	  con	  justicia	  y	  particularmente	  con	  justicia	  social,	  en	  eso	  vamos	  a	  
concentrar	   nuestros	   esfuerzos,	   pero	   también	   entendemos	   que	   tenemos	   que	   atender	   los	  
efectos	  de	  este	  problema	  que	  están	  golpeando	  todos	  los	  días	  a	  los	  jaliscienses.	  En	  efecto,	  Jorge,	  
en	   Tlajomulco	   hemos	   desmantelado	   laboratorios	   de	   drogas,	   porque	   esa	   es	   la	   función	   del	  
gobierno,	  aunque	  no	  es	  un	  tema	  de	  competencia	  municipal,	  lo	  cual	  me	  parece	  lamentable	  que	  
engañen	  así	  a	   la	  gente,	  hemos	  hecho	  un	  esfuerzo	  por	  sumar	  voluntades	  con	  el	  ejército	  y	  con	  
las	   fuerzas	   federales,	   lo	   que	   yo	   te	   preguntaría	   a	   ti	   es	   por	   qué	   en	   Guadalajara	   no	   se	  
desmantelan	  los	  narcolaboratorios,	  o	  qué	  le	  quieres	  decir	  a	  la	  ciudadanía,	  ¿que	  en	  Guadalajara	  
no	  hay	  droga?	  Nosotros	  allá	   si	   los	  desmantelamos,	   la	  pregunta	  es	  por	  qué	  allá	   los	  protegen,	  
eso	   es	   lo	   que	   tú	   les	   tendrías	   que	   responder	   a	   los	   jaliscienses.	   Yo	   creo	   también	   que	   en	   este	  
momento	  lo	  que	  estamos	  viviendo	  es	  el	  contraste	  de	  dos	  visiones	  sobre	  lo	  que	  tiene	  que	  ser	  la	  
política	   de	   seguridad,	   el	   candidato	   del	   PRI	   	   ha	   dicho,	   públicamente,	   que	   él	   le	   apuesta	   a	   la	  
continuidad,	   inclusive	   se	   ha	   comprometido	   a	   ratificar	   al	   secretario	   de	   seguridad	   pública,	  
nosotros	   creemos	   lo	   contrario,	   nosotros	   creemos	   que	   la	   política	   de	   seguridad	   tiene	   que	  
cambiar	   de	   manera	   clara,	   que	   tenemos	   que	   transformar	   toda	   la	   cadena	   no	   solamente	   los	  
asuntos	   policiacos,	   sino	   también	   los	   temas	   de	   procuración	   de	   justicia	   y	   de	   impartición	   de	  
justicia,	   tenemos	   que	   limpiar	   a	   la	   procuraduría	   del	   Estado,	   tenemos	   que	   limpiar	   a	   los	  
ministerios	  públicos	  y	  tenemos	  que	  transformar	  al	  poder	  judicial	  que	  no	  le	  da	  tranquilidad	  a	  
los	  jaliscienses.	  Nuestro	  planteamiento	  tiene	  también	  cuatro	  ejes,	  buscamos	  consolidar	  la	  idea	  
de	  un	  mando	  único,	  no	  es	  posible	  que	  en	  una	  misma	  área	  metropolitana	  haya	  ocho	  jefes	  de	  la	  
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policía,	  cada	  uno	  caminando	  por	  su	  lado,	  necesitamos	  verdadera	  coordinación	  y	  certificación	  
de	  nuestra	  policía,	  por	  eso	  me	  da	  mucho	  orgullo	  que	  Tlajomulco	  sea	  el	  primer	  lugsrestatal	  en	  
certificación	  de	  sus	  cuerpos	  policíacos.	  En	  segundo	  lugar	  vamos	  a	  asumir	  las	  funciones	  de	  la	  
seguridad	   en	   los	   municipios	   que	   por	   sus	   condiciones	   de	   pobreza	   no	   pueden	   hacerlo,	  
municipios	   en	   límites	   con	   otros	   estados	   que	   tienen	   hoy	   cuatro	   policías	   y	   una	   patrulla	  
descompuesta	  y	  por	  allí	  se	  está	  generando	  la	  puerta	  de	  entrada	  a	  los	  delincuentes	  a	  Jalisco.	  Me	  
comprometo	  con	  los	  policías	  que	  nos	  ven,	  con	  los	  buenos	  policías,	  ayudarles	  con	  estabilidad	  
laboral,	   con	  becas	  para	   sus	  hijos	   y	   apoyos	  para	  vivienda,	  necesitamos	  premiar	   a	  quienes	   se	  
juegan	  toda	  la	  vida	  defendiendo	  a	  los	  jaliscienses,	  por	  supuesto	  mi	  compromiso	  es	  que	  al	  final	  
de	   este	   sexenio,	   habrá	   cero	   tolerancia,	   a	   la	   impunidad	   de	   delitos	   de	   alto	   impacto,	  
particularmente	  	  secuestros,	  homicidios,	  violaciones.	  Hoy	  nuestro	  sistema	  de	  procuración	  de	  
justicia	  concentra	  el	  60%	  de	   los	  recursos	  de	   los	  que	  dispone	  en	  atender	  robos	  de	  menos	  de	  
mil	  pesos	  y	  accidentes	  de	  tránsito.	  Recuperar	  la	  confianza	  de	  los	  jaliscienses	  tiene	  que	  ser	  un	  
tarea	  central,	  en	  eso	  nos	  vamos	  a	  concentrar.	  Mi	  compromiso	  es	  hacer	  de	  Jalisco	  el	  municipio	  
más	   seguro	   del	   país,	   y	   hacerlo	   sin	  mentiras	   sin	   datos	   falsos,	   como	   los	   que	   está	   presentado	  
Fernando	  Guzmán,	  las	  cifras	  son	  muy	  fáciles	  de	  echar	  abajo,	  nosotros	  presentaremos	  como	  se	  
ha	  dicho	  aquí,	   la	   información	  para	  que	   los	   jaliscienses	  puedan	  valorar	  el	   trabajo	  que	  hemos	  
hecho	  al	  frente	  de	  nuestro	  gobierno.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato,	  en	  estos	  momentos	  llegamos	  a	   la	  mitad	  de	  este	  segundo	  debate	  y	  
vamos	  a	  abrir	  el	  tercer	  tema	  que	  nos	  ocupa	  y	  lo	  abre	  justamente	  el	  candidato	  de	  la	  coalición	  
compromiso	  por	  Jalisco	  PRI-‐Partido	  Verde	  Ecologista	  Mexicano,	   Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  y	  
la	  base	  a	  la	  propuesta	  que	  queremos	  escuchar	  es	  en	  materia	  de	  desarrollo	  urbano,	  candidato:	  	  
	  
DESARROLLO	  URBANO	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
Me	  permitiré	  30	  segundos	  para	  contestar	  las	  mentiras	  de	  nueva	  cuenta,	  en	  Tlajomulco	  hoy	  se	  
cometen	  más	  delitos,	  1.4	  por	  cada	  mil	  habitantes,	  que	  en	  Guadalajara,	  1.1	  y	  se	  encuentra	  en	  
este	  momento	  en	  el	  análisis	  de	  la	  página	  de	  la	  Secretaría	  de	  Seguridad	  Pública.	  Es	  lamentable	  
que	   quiera	   usted	   hurtar	   los	   logros	   del	   ejército	   mexicano,	   ya	   que	   fueron	   ellos	   quienes	  
descubrieron	  estos	  narcolaboratorios	  porque	   la	  policía	  dijo	  que	  no	  sabía	  nada.	  Pero	  además	  
déjeme	   decirle	   que	   la	   primera	   policía	   certificada	   por	   un	   organismo	   internacional…	   es	   la	   de	  
Guadalajara,	   ha	   llegado	  el	  momento	  de	  unir	   esfuerzos,	   juntos	  podemos	   ser	  más	   fuertes	  que	  
cualquier	   delincuente,	   no	   podemos	   seguir	   aceptando	   tener	   más	   índice	   delictivo,	   más	  
homicidios	  que	  Nayarit,	   o	  Michoacán,	   o	  Zacatecas.	  No	   es	  posible	  que	   estemos	  dentro	  de	   los	  
primeros	   lugares	   en	   delitos	   del	   fuero	   federal	   en	   narcotráfico	   y	   eso	   es	   lo	   que	   ha	   hecho	   esta	  
administración	  durante	  17	  años,	  convoqué	  como	  alcalde	  a	  los	  consejos	  de	  seguridad,	  me	  sumé	  
siempre	  aportando	  con	  voluntad	  y	  disposición	  	  a	  todos	  los	  operativos	  y	  no	  podemos	  violentar	  
el	   ciento	   quince.	   Las	   policías	   municipales	   deben	   de	   seguir	   atendiendo	   la	   violencia	  
intrafamiliar,	   intradoméstica,	   la	   violencia	   que	   se	   genera	   en	   el	   barrio,	   no	   los	   perdamos	   con	  
otras	  acciones,	  sí,	  acabar	  con	  el	  narcomenudeo,	  por	  eso	  necesitamos	  una	  mayor	  coordinación,	  
una	   policía	  más	   fuerte	   y	   capacitada.	   Jalisco,	   no	   nos	   van	   a	   doblar,	   necesitamos	  mano	   firme,	  
mano	  justa…	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Candidato…	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
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Pero	  también	  mano	  que	  entienda…	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Candidato,	  candidato…	  	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
(inaudible)	  …entro	  al	  tema.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Gracias.	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
No	  hay	  desarrollo	  urbano	  si	  no	  hay	  desarrollo	  humano,	  el	  desarrollo	  urbano	  tiene	  que	  ver	  con	  
que	  tu	  vivas	  mejor,	  con	  que	  tengas	  cerca	  de	  tu	  casa	  los	  servicios,	  un	  buen	  transporte	  y	  hoy	  por	  
hoy	  autorizan	  indiscriminadamente	  fraccionamientos	  como	  en	  Santa	  Fe,	  San	  Agustín,	  ahora	  ya	  
autorizaron	   crear	   ahí	   una	   ciudad	   del	   tamaño	   de	   Ciudad	   Guzmán,	   eso	   es	   lo	   que	   te	   lleva	   al	  
pandillerismo,	  las	  adicciones	  y	  la	  inseguridad,	  por	  eso	  necesitamos	  impulsar	  la	  planeación	  con	  
el	  Instituto	  Metropolitano	  para	  tener	  un	  crecimiento	  ordenado,	  eficaz,	  con	  calidad	  de	  vida,	  con	  
áreas	   verdes,	   vamos	   a	   construir	   dos	   líneas	   del	   tren	   eléctrico,	   nos	   van	   a	   costar	   once	   mil	  
millones	   de	   pesos,	   siete	   mil	   vendrán	   del	   gobierno	   federal,	   once	   mil	   de	   los	   capítulos	   de	  
infraestructura	   del	   estado	   de	   manera	   multianual,	   dos	   trenes	   de	   cercanía	   a	   Tlajomulco	   y	   a	  
Chapala,	  vamos	  a	  construir	  una	  línea	  del	  BRT	  que	  no	  es	  Macrobús	  señor	  Fernando	  Guzmán,	  ni	  
para	  hacer	  negocios	  con	  sus	  amigos,	  ni	  con	  el	  gobierno,	  es	  para	  que	  los	  transportistas	  puedan	  
eficientar	   el	   transporte	   a	   través	  del	   periférico	   con	  otro	  modelo	   y	   con	  otras	   especificaciones	  
técnicas.	  Pensamos	  en	  ti,	  en	  el	  peatón,	  30%	  de	  los	  viajes	  se	  realizan	  caminando,	  te	  vamos	  a	  dar	  
protección	  y	  seguridad,	  y	  por	  supuesto	  las	  personas	  con	  discapacidad	  mejores	  rampas,	  acceso	  
universal	  y	  directo	  y	  un	  programa	  de	  vivienda	  para	  que	  cuentes	  con	  créditos	  accesibles	  y	  te	  
quedes	   donde	   naces,	   con	   tu	   familia	   con	   tu	   entorno,	   necesitamos	   que	   esas	   casas	   estén	   bien	  
hechas,	  estén	  dignas	  recuperando	  espacios	  públicos	  y	  áreas	  verdes,	  por	  lo	  menos	  diez	  metros	  
por	  habitante.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias,	  candidato,	  eh…	  Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  y	  ahora	  escucharemos	  el	  eje	  sobre	  
desarrollo	   urbano	   por	   parte	   del	   Partido	   revo…	   de	   la	   Revolución	   Democrática,	   quien	   está	  
representado	  por	  Fernando	  Garza	  Martínez,	  candidato:	  
	  
Fernando	  Garza	  Martínez:	  	  
Muchas	   gracias	   Ramiro.	   Miren	   mi	   propuesta	   de	   desarrollo	   urbano	   está	   enfocada	   a	   un	  
ordenamiento	   del	   territorio,	   el	   caos	   que	   hoy	   existe	   es	   porque	   no	   hemos	   tenido	   un	  
ordenamiento	   real	   del	   territorio	   que	   nos	   permita	   un	   desarrollo	   sustentable	   y	   una	   sana	  
convivencia	  de	  todos	  los	  habitantes	  de	  Jalisco,	  es	  por	  eso	  que	  me	  estoy	  comprometiendo	  que	  
durante	   los	   tres	   primeros	   años	   tendremos	   un	   estudio	   detallado	   de	   la	   vo…	   del	  
vocacionamiento	   del	   territorio	   jalisciense	   para	   de	   esa	   forma	   poder	   hacer	   una	   planeación	  
más...	   justa	   de	   lo	   que	   se	   necesita	   en	   nuestro	   Jalisco,	   pero	   también	   sé	   que	   una	   de	   las	  
necesidades	  primordiales	  de	  los	  jaliscienses	  es	  tener	  su	  casa	  habitación,	  cooperaremos	  con	  los	  
desarrolladores	   de	   vivienda	   para	   construir	   viviendas	   dignas,	   pero	   también	   a	   través	   del	  
IPROVIPE	   buscaremos	   comprar	   esos	   reservas	   territoriales	   que	   se	   requieren	   en	   todo	   Jalisco	  
para	  garantizar…	  de	  nueva	  cuenta	  una	  planeación	  adecuada	  en	   los	  crecimientos	  que	   tengan	  
nuestras	   ciudades,	   voy	   a	   apostar	   por	   que	   en	   la	   Zona	  Metropolitana	  mejore	   fuertemente	   la	  
movilidad,	  sabemos	  que	  hoy	  los	  traslados	  en	  nuestra	  ciudad	  son	  enormes,	  para	  lo	  cual	  vamos	  
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a	   terminar	   la	   línea	  dos	  y	  a	   construir	   la	   línea	   tres,	  pero	   también	  buscaremos	  unas	   líneas	  del	  
BRT	  o	  Macrobús	  como	  lo	  conocen	  más	  la	  gente,	  para	  poder	  brindar	  transporte	  de	  superficie	  
digno,	   me	   queda	   claro	   también	   que	   para	   un	   mejor	   futuro	   del	   Guadalajara	   y	   su	   Zona	  
Metropolitana	   tenemos	   que	   exigirle	   al	   Gobierno	   Federal	   que	   nos	   termine	   ese	  
macrolibramiento	   y	   libere	   a	   Guadalajara	   de	   tanto	   tránsito	   pesado	   que	   contamina	   bastante	  
nuestra	  Zona	  Metropolitana.	  Es	  necesario	  para	  mejorar	  la	  competitividad	  de	  Jalisco	  tener	  ese	  
ferrocarril	   que	   vaya	   directo	   a	   Aguascalientes	   y	   que	   nos	   permita	   mover	   mucho	   más	   las	  
mercancías	  que	  exportamos	  a	  otros	  países,	  pero	   también	  necesitamos	  que	  el	   ferrocarril	  que	  
pasa	  por	  el	  centro	  de	  la	  ciudad	  salga	  de	  ésta	  y	  aprovechemos	  esas	  vías	  para	  ferrocarriles	  de	  
cercanía,	  como	  ya	  se	  había	  mencionado.	  Es	  pues,	  el	  momento	  de	  que	  hagamos	  una	  planeación	  
que	  nos	  permita	  tener	  un	  crecimiento	  acorde	  a	  las	  necesidades	  de	  Jalisco,	  un	  crecimiento	  con	  
pleno	  respeto	  al	  medio	  ambiente,	  un	  crecimiento	  que	  ayude	  a	  que	  nuestras	  carreteras	  estén	  
mejores.	  Es	  un	  reclamo	  enorme	  que	  las	  carreteras	  de	  Jalisco	  están	  en	  pésimo	  estado;	  al	  lugar	  
que	  vayamos	  hay	  deficiencia	  de	  mantenimiento	  de	  las	  carreteras.	  Terminaremos	  esa	  carretera	  
que	   también	  ha	   sido	  un	   reclamo	  de	  muchos	   años,	   la	   San	   Juan	  de	   los	   Lagos,	   Encarnación	  de	  
Díaz,	  o	  la	  carretera	  que	  va	  de	  Villa	  Purificación	  a	  Chamela;	  es	  pues,	  el	  momento	  de	  terminar	  la	  
autopista	  de	  Guadalajara	  a	  Puerto	  Vallarta.	  Vamos	  a	  trabajar	  de	  la	  mano	  con	  ustedes	  y	  con	  la	  
empresa	  privada	  para	  tener	  las	  carreteras	  que	  to…(cierran	  micrófono	  del	  candidato)	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   al	   candidato	   del	   Partido	   de	   la	   Revolución	   Democrática,	   Fernando	   Garza	  
Martínez.	   A	   continuación,	   la	   propuesta	   de	   desarrollo	   urbano	   por	   parte	   del	   candidato	   del	  
Partido	  Acción	  Nacional,	  el	  señor	  Fernando	  Guzmán	  Pérez	  Peláez,	  candidato:	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  	  
En	   desarrollo	   urbano,	   la	  movilidad	   de	   la	   Zona	  Metropolitana	   es	  muy	   importante.	   Entiendo,	  
madre	  de	  	  familia,	  trabajador,	  estudiante,	  cuando	  se	  pierden	  horas	  en	  la	  espera	  del	  camión	  o	  
en	   las	   filas	   de	   automóviles.	   Necesitamos	   impulsar	   el	   transporte	   público	  masivo,	   eficiente	   y	  
barato.	   Impulsaré	   y	   construiré	   en	   mi	   gobierno	   10	   rutas	   de	   un	   sistema	   intermodal.	  	  
Construiremos	   las	   líneas	  3	  y	  4	  del	   tren	   ligero	  de	  Guadalajara	  a	  Tlajomulco,	  y	  de	  Zapopan	  de	  
Federalismo	   hacia	   la	   Basílica.	   Desarrollaré	   4	   nuevas	   rutas	   de	   BRT,	   que	   es	  muy	   importante	  
para	  integrar	  esta	  red.	  Estas	  tendrán	  estaciones	  más	  sencillas	  y	  no	  correrán	  por	  el	  medio	  para	  
facilitar	   el	   manejo,	   vamos	   a	   impulsar	   también	   redes	   de	   ciclovías,	   380km	   de	   ciclovías	   en	  
nuestra	  Zona	  Metropolitana	  y	   las	  principales	  ciudades	  medias.	  Aristóteles,	  para	   ti	  el	  BRT	  no	  
era	  opción,	  lo	  bloqueaste,	  perdimos	  950	  millones	  de	  pesos	  que	  se	  fueron	  a	  Nuevo	  León;	  dijiste	  
que	   ibas	  a	   traer	  un	  tren	   flotante,	  se	   te	  olvidó	  ya	  esa	  historia,	  y	  ahora	  promueves	   también	  el	  
BRT;	   no	   podemos	   andar	   con	   ocurrencias,	   Jalisco	   necesita	   soluciones	   al	   tema	   de	   transporte,	  
vamos	  a	  impulsar	  también	  en	  mi	  gobierno,	  el	  rescate	  de	  zonas	  peatonales	  y	  la	  recuperación	  de	  
espacios	   públicos;	   vamos	   a	   encargarnos	   de	   haber	   recuperado	   a	   los	   ciudadanos.	   Vamos	   a	  
trabajar	  en	   	   las	  carreteras	  estatales	  con	  un	  programa	  multianual	  para	  que	  el	  mantenimiento	  
se	  asegure	  desde	  el	  arranque	  de	  la	  administración	  y	  por	  los	  6	  años	  en	  forma	  de	  licitaciones,	  no	  
en	  lo	  oscurito,	  vamos	  a	  generar	  obra	  pública	  en	  donde	  el	  70%	  será	  entregada	  a	  empresarios	  
de	   Jalisco,	  medianos	  y	  pequeños,	  que	  hacen	  bien	   la	   tarea	  y	  merecen	  tener	  esa	  participación.	  
No	  lo	  vamos	  a	  hacer	  en	  licitaciones	  amarradas,	  ni	  tampoco	  a	  través	  de	  designaciones	  directas,	  
sin	   abrirlas	   a	   la	   competencia,	   como	   lo	   hicieron	   también	   en	  Tlajomulco	   y	   en	  Guadalajara	   en	  
más	  del	  70%	  de	  la	  obra.	  Vamos	  a	  sacar	  un	  tabulador	  único	  de	  obra	  pública	  en	  Jalisco	  que	  nos	  
va	  a	  permitir	  ahorrar	  sobre	  3mil	  millones	  de	  pesos	  para	  destinarlo	  a	  obra	  social,	  no	  como	  se	  
pago	   en	   Guadalajara	   pavimentos	   a	   1400	   pesos	   que	   costaban	   800	   pesos.	   No	   mas	   de	   eso,	  
transparencia	  y	  desarrollo	  es	  lo	  que	  pide	  la	  gente,	  para	  eso	  me	  comprometo	  y	  espero	  que	  el	  1º	  
de	  julio	  nos	  des	  tu	  voto.	  
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Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato,	  sobre	  el	  mismo	  tema	  desarrollo	  urbano,	  es	  momento	  de	  escuchar	  la	  
propuesta	  del	  candidato	  de	  movimiento	  ciudadano	  Enrique	  Alfaro	  Ramírez,	  candidato:	  
	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez:	  
Voy	   a	   responder	   en	   20	   segundos.	   Aristóteles,	   deja	   de	   mentirle	   a	   los	   jaliscienses,	   en	   el	  
municipio	   de	   Tlajomulco,	   en	   mi	   administración	   no	   se	   aprobó	   un	   solo	   fraccionamiento	   que	  
modificara	  el	  uso	  de	  suelo	  a	  petición	  de	  pago.	  Por	  supuesto,	  el	  desarrollo	  ha	  continuado,	  pero	  
ha	  a	  partir	  del	  orden	  y	  de	  una	  planeación	  con	  visión	  a	  largo	  plazo	  y	  sobre	  todo	  sin	  corrupción,	  
cosa	   que	   no	   pasó	   en	   Guadalajara,	   o	   por	   qué	   no	   nos	   explicas	   a	   la	   gente	   que	   nos	   ve	   cómo	  
modificaste	  el	  uso	  de	  suelo	  en	  las	  colonias	  Providencia,	  Arcos	  Vallarta,	  Lafayette	  o	  la	  Colonia	  
Americana,	   dándole	   la	   espalda	   a	   los	   ciudadanos	   y,	   por	   supuesto,	   levantando	   suspicacias	   de	  
cómo	   se	   autorizaron	   desarrollos	   en	   donde	   no	   se	   permitían	   e	   inclusive	   casinos	   en	   zonas	  
habitacionales,	  eso	  es	   lo	  que	  nos	   tendría	  que	  explicar	  a	   los	   jaliscienses.	  Yo	  creo	  que	  nuestro	  
sistema	  urbano	  esta	  colapsado,	  tenemos	  una	  excesiva	  concentración	  en	  el	  área	  metropolitana	  
de	   Guadalajara	   y	   de	   población	   y	   actividad	   económica	   y	   un	   desierto	   en	   el	   resto	   de	   Jalisco.	  
Nosotros	  necesitamos	  reactivar	  a	  las	  ciudades	  medias	  del	  estado,	  tenemos	  que	  invertir	  por	  lo	  
menos	   la	   mitad	   de	   los	   recursos	   que	   disponemos	   en	   infraestructura,	   en	   ciudades	   como	  
Tepatitlán,	  Puerto	  Vallarta,	  Ocotlán,	  Lagos	  de	  Morelos,	  Ciudad	  Guzmán,	  entre	  otras,	  para	  que	  
las	   ciudades	   medias	   de	   Jalisco	   se	   conviertan	   en	   el	   motor	   del	   desarrollo	   regional.	   Y	   por	  
supuesto	   tenemos	   que	   impulsar	   una	   nueva	   visión	   de	   cómo	   van	   a	   crecer	   nuestras	   ciudades.	  
Esta	  nueva	  visión	  tiene	  que	  tener	  por	  lo	  menos	  dos	  principios:	  que	  no	  esté	  construida	  a	  partir	  
de	   las	   ocurrencias	   y	   que	   no	   esté	   amparada	   en	   un	  modelo	   basado	   en	   la	   corrupción.	   De	   las	  
ocurrencias,	   pues	  qué	  decirte	  Aristóteles	  de	   lo	   que	   llegaste	   a	   proponer	   como	  presidente	  de	  
Guadalajara,	   un	   tren	   volador	   para	   solucionar	   los	   problemas	   de	  movilidad.	   Imagino	   que	   así	  
pensarás	   gobernar	   Jalisco.	  Nosotros	  planteamos	   en	  materia	  de	  movilidad	  una	  política	   seria,	  	  
por	  supuesto,	  que	  retome	  proyectos	  como	  la	  línea	  3	  del	  tren	  eléctrico	  al	  sur	  de	  la	  ciudad,	  o	  la	  
continuación	   de	   la	   línea	   2	   hacia	   Tonalá.	   Y	   dos	   líneas	   de	   BRT,	   una	   fundamental	   para	   ir	   al	  
aeropuerto	  de	  Guadalajara	  y	  a	   la	   zona	   industrial	  del	   Salto.	  Pero	  proponemos	   también	   cosas	  
que	  aquí	  nadie	  dice	  porque	  no	  se	  pueden	  comprometer.	  Propongo	  primero	  poner	  orden	  en	  las	  
rutas	  de	  transporte	  público.	  Decirle	  a	  los	  camioneros	  que	  ya	  estuvo	  de	  que	  sus	  intereses	  estén	  
siempre	  por	  encima	  del	  de	  los	  ciudadanos.	  Y	  por	  supuesto,	  para	  hablar,	  hablar	  de	  movilidad	  
no	  motorizada	  lo	  hago	  con	  	  autoridad	  moral	  porque	  en	  Tlajomulco	  en	  2	  años	  construimos	  más	  
kilómetros	   de	   ciclopistas	   que	   todos	   los	   que	   existen	   en	   la	   ciudad	   de	   Guadalajara.	   Y	   por	  
supuesto	  tenemos	  que	  abordar	  un	  tema	  fundamental,	  el	  del	  abasto	  de	  agua,	  también	  	  con	  una	  
política	   clara,	   que	   utilice	   la	   propue..,	   el…	   el	   agua	   del	   río	   verde	   como	   la	   fuente	   principal	   de	  
almacenamie…,	   de	   almacenamiento	   y	   abasto	   para	   la	   ciudad.	   Nos	   oponemos	   a	   la	   presa	   del	  
Zapotillo,	  porque	  pisotea	  los	  derechos	  de	  los	  jaliscienses	  para	  darle	  agua	  a	  Guanajuato.	  Y	  nos	  
oponemos	   también	   a	   que	   vuelva	   a	   haber	   otro	   Arcediano,	   que	   pueda	   poner	   en	   riesgo	   los	  
recursos	   de	   los	   jaliscienses.	   Vamos	   a	   invertir	   el	   dinero	   en	   rehabilitar	   la	   red	   de	   agua	   de	   la	  
ciudad	  en	  donde	  se	  va	  el	  35%	  del	  agua	  que	  corre	  por	  aquí	  en	  fugas	  de	  nuestro	  sistema.	  Y	  por	  
supuesto,	   vamos	   a	   impulsar	   un	  modelo	   de	   planeación	   con	   visión	   de	   largo	   plazo	   que	   pueda	  
comprometernos	   a	   tener	   en	   tres	   meses	   al	   inicio	   de	   mi	   gobierno	   el	   plan	   de	   ordenamiento	  
territorial	   metropolitano,	   con	   una	   amplísima	   consulta	   ciudadana	   para	   garantizar	   que	   la	  
planeación	  del	  	  desarrollo	  de	  nuestra	  ciudad	  no	  vuelva	  a	  estar,	  como	  sucedió	  en	  Guadalajara,	  
amparada	   en	   la	   corrupción,	   las	   ocurrencias	   y	   las…	   ideas	   de…(cierran	   micrófono	   del	  
candidato)	  
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Ramiro	   Escoto:	  Muchas	  gracias	   candidato,	   el	   tema	  es	  desarrollo	  urbano,	   y	   toca	  el	   turno,	   el	  
uso	  de	   la	  palabra	  de	   la	   candidata	  del	  Partido	  Nueva	  Alianza,	  María	  de	   los	  Ángeles	  Martínez	  
Valdivia,	  candidata:	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez:	  	  
Gracias.	  Jalisco,	  y	  sobre	  todo	  la	  Zona	  Metropolitana	  crece	  sin	  planeación.	  Se	  sigue	  priorizando	  
la	  moviliza…	  la	  movilidad	  privada	  y	  	  no	  se	  respeta	  ni	  se	  le	  da	  poder	  al	  código	  urbano.	  	  Esto	  le	  
dificulta	   al	   gobierno	   brindarte	   servicios	   básicos	   como	   alumbrado	   y	   drenaje,	   ya	   que	   en	   la	  
ciudad	   se	   sigue	   expandiendo	   sin	   control.	   Sumándonos	   a	   la	   propuesta	   de	   nuestro	   candidato	  
presidencial,	   ingeniero	  Gabriel	  Quadri,	  voy	  a	  impulsar	  la	  integración	  de	  todos	  los	  municipios	  
de	  la	  zona	  metropolitana	  en	  uno	  solo.	  Esto	  implica	  eliminar	  muchas	  posiciones	  políticas	  de	  los	  
7	  municipios,	  y	  por	  eso	  algunos	  políticos	  te	  dirán	  que	  no	  es	  posible.	  	  Pero	  claro	  que	  se	  puede,	  
trabajando	  con	  el	   congreso	  del	  estado,	   reformando	   leyes	  y	  haciendo	  cambios	  con	  visión.	  Un	  
ejemplo	  de	   cómo	  estamos,	   es	  que	  algunos	  de	   los	   candidatos	   aquí	  presentes,	   estando	  en	   sus	  
respectivos	   cargos	   perdieron	   casi	   mil	   millones	   de	   pesos	   sólo	   en	   el	   tema	   de	   la	   movilidad	  
metropolitana	  por	  esa	  falta	  de	  acuerdos.	  Vamos	  a	  instalar	  el	  consejo	  metropolitano	  ciudadano,	  
como	   lo	   establece	   la	   ley,	   donde	   	   especialistas,	   académicos	   y	  miembros	   de	   la	   sociedad	   civil,	  
participarán	   con	   la	   secretaría	   de	   desarrollo	   urbano	   en	   la	   planeación	   y	   coordinación	  
metropolitana.	  Buscamos	  tener	  ciudades	  densas	  y	  con	  desarrollos	  verticales,	  reactivando	  las	  
antiguas	   zonas	   urbanas	   mediante	   alianzas	   público-‐privadas.	   Trabajaré	   con	   los	   presidentes	  
municipales	   para	   que	   se	   detengan	   los	   permisos	   de	   construcción	   en	   la	   periferia	   y	   en	   zonas	  
protegidas,	   incluyendo	  el	  bosque	  de	   la	  primavera.	  La	  zona	  metropolitana,	   sigue	  siendo	   líder	  
en	  automóviles	  de	  toda	  América	  Latina.	  Tenemos	  más	  automóviles	  que	  árboles	  por	  kilómetro	  
cuadrado	  de	   acuerdo	  a	  un	  estudio	  del	   cole…	  Colectivo	  Ecologista	   Jalisco.	  Esto	  va	   a	   cambiar.	  
Voy	  a	   integrar	   los	  medios	  de	  transporte	  público	  en	  el	  Sistema	  de	  Transporte	  Metropolitano.	  
Convertiré	  SISTECOZOME	  	  en	  una	  empresa	  líder,	  con	  horarios	  definidos,	  descuentos	  claros	  y	  
sin	  condicionantes.	  Vamos	  a	  modernizar	  las	  líneas	  1	  y	  2	  del	  Tren	  Ligero	  y	  vamos	  a	  construir	  la	  
línea	   3	   a	   Tlajomulco.	   Al	   trolebús,	   muy	   olvidado	   en	   los	   últimos	   años,	   vamos	   a	   renovarlo	   e	  
incrementar	  3	  veces	  su	  red	  de	  cobertura.	  	  Seamos	  honestos,	  esto	  no	  se	  ha	  logrado	  porque	  hay	  
conflicto	   de	   intereses.	   Porque	   son	   proyectos	   a	   largo	   plazo	   y	   por	   eso	   solo	   tú	   y	   yo	   podemos	  
cambiarlo,	  con	  una	  visión	  de	  futuro,	  y	  teniendo	  acuerdos	  con	  todos	  los	  integrantes.	  

Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias,	  candidata.	  En	  estos	  momentos	  vamos	  al	  cuarto	  punto	  en	  este	  segundo	  debate	  
entre	  los	  candidatos	  al	  gobierno	  del	  estado	  de	  Jalisco,	  éste	  se	  trata	  sobre	  Ecología	  y	  abrimos	  
este	   punto	   con	   el	   candidato	   del	   Partido	   de	   la	   Revolución	   Democrática,	   eh,	   Fernando	   Garza	  
Martínez,	   le	   recordamos	   que	   dispone	   de	   tres	   minutos	   para	   la	   exposición	   de	   su	   tema,	  
candidato:	  
	  
Fernando	  Garza:	  
Muchas	  gracias,	  me	  da	  gusto	  que	  Enrique	  Alfaro	  haya	  retomado	  la	  idea	  que	  yo	  plantié(sic)	  el	  
debate	  anterior	  de	  desarrollar	  las	  ciudades	  medias	  para	  desconcentrar	  la	  zona	  metropolitana,	  
pero,	  también,	  quiero	  hacer	  una	  aclaración:	  Yo	  estoy	  en	  contra	  de	  los	  mandos	  únicos,	  porque	  
éstos	   han	   nacido	   en	   países	   totalitarios.	   Los	   carabinieri	   nacieron	   en	   Italia	   en	   la	   época	   de	  
Mussolini,	  los	  carabineros	  en	  Chile	  nacieron	  en	  la	  época	  de	  Pinochet.	  Me	  da	  gusto	  que	  el	  día	  de	  
hoy	  este	  tema	  se	  trate,	  porque	  a	  los	  jaliscienses	  les	  atrae	  cada	  vez	  más	  el	  cuidado	  del	  medio	  
ambiente.	   Seremos	   unos	   respetuoso	   del	   medio	   ambiente	   impulsando	   una	   política	   de	  
concientización	  en	  todo	  Jalisco,	  pero	  también	  se	  hará	  obligación	  la	  separación	  de	  la	  basura	  y	  el	  
reciclado	  de	   la	  misma,	  en	   los	  países	   industrializados	   la	  basura	  es	  negocio	  aquí	   tenemos	  que	  



	   18	  

utilizar	  esta	  basura	  para	  producir	  energía,	  para	  producir	  o	  reciclar	  solidos	  o	  metales	  que	  son	  
importantes	  para	  muchas	   industrias	  de	  nuestro	  país,	  pero	   también,	  es	   importantísimo	  decir	  
que	  no	  vamos	  a	  construir	  el	  acueducto	  dos	  de	  Chapala	  a	  Guadalajara.	  Estamos	  totalmente	  en	  
contra	  y	  sí	  estoy	  de	  acuerdo	  en	  que	  aprovechemos	  el	  agua	  del	  Río	  Verde	  que	  nos	  puede	  dar	  
hasta	  10	  metros	  cúbicos	  por	  segundo	  y	  que	  nos	  garantizaría	  el	  suministro	  de	  agua	  a	   la	  zona	  
metropolitana.	  Es	  necesario,	  también,	  que	  revisemos	  la	  política	  del	  uso	  del	  agua,	  el	  que	  todas	  
nuestras	   plantas	   de	   tratamiento	   de	   aguas	   residuales	   estén	   en	   funcionamiento	   y	   que	  
resolvamos	   el	   problema,	   no	   solo	   del	   río	   Santiago,	   que	   me	   comprometo	   que	   en	   los	   dos	  
primeros	  años	  estaría	  resuelto.	  Tenemos	  cuencas,	  como	   la	  del	  río	  Ayuquila	  por	  el	  rumbo	  de	  
Autlán	  y	  El	  Grullo	  o	  el	  río	  de	  los	  Sabinos	  en	  Atotonilco,	  que	  están	  enormemente	  contaminados	  
y	   tenemos	   que	   garantizar	   que	   todas	   las	   plantas	   de	   tratamiento	   de	   aguas	   residuales	   estén	  
funcionando.	  Lo	  mismo	  diría	  para	  la	  Ribera	  de	  Chapala:	  Hay	  muchas	  plantas	  instaladas	  que	  no	  
están	   funcionando.	  Es	  el	   caso,	   también,	  de	   la	  planta	  de	   tratamiento	  de	  aguas	   residuales	  que	  
está	  en	  Tlajomulco	  que	  no	  funciona	  a	  su	  capacidad	  y	  está	  contaminando	  la	  laguna	  de	  Cajititlán	  
con	  un	  serio	  reclamo	  de	  los	  pescadores	  y	  de	  los	  habitantes	  ribereños	  de	  esta	  laguna.	  Es,	  pues,	  
el	  momento	  de	  que	  tomemos	  conciencia	  de	  que	  la	  única	  opción	  que	  va	  a	  atender,	  	  porque	  así	  
lo	   ha	   hecho	   en	   otros	   lugares,	   los	   problemas	   de	   nuestro	   medio	   ambiente,	   es	   la	   opción	   del	  
Partido	   de	   la	   Revolución	   Democrática.	   Yo	   los	   invito	   a	   que	   apoyen	   este	   proyecto	   y	   que	   nos	  
convenzamos	  que,	   al	   final,	   vamos	   a	   tener	   un	  mejor	  medio	   ambiente,	   sobre	   todo,	   una	  mejor	  
calidad	  de	  aire	  aquí	  en	  la	  zona	  metropolitana.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias,	   candidato,	   a	   continuación	   vamos	   a	   escuchar	   la	   propuesta	   en	   materia	   de	  
ecología	  del	   candidato	  del	   Partido	  Acción	  Nacional,	   el	   candidato	  Fernando	  Antonio	  Guzmán	  
Pérez	  Peláez,	  candidato:	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
La	   ecología	   es	   fundamental,	   el	   deterioro	   de	   los	   bosques,	   la	   sequía,	   el	   calentamiento	   global	  
afectan	  sin	  duda	  el	  desarrollo	  de	  todos,	  necesitamos	  trabajar	  de	  fondo	  en	  este	  tema.	  Hay	  que	  
convocar,	  y	   lo	  haré	  como	  gobernador,	  al	  gran	  acuerdo	  por	  el	  agua	  donde	   trataremos	  el	  100	  
por	   ciento	   de	   nuestras	   aguas	   residuales.	   Se	   pierde,	   también,	   el	   30	   por	   ciento	   del	   agua	   que	  
circula	   por	   las	   tuberías	   de	   Guadalajara.	   Necesitamos	   meter	   la	   mano	   y	   reparar	   esas	   viejas	  
tuberías.	   Hay	   que	   hacerlo	   con	   decisión.	   No	   podemos	   posponer	   esta	   solución.	   Impulsaré	   el	  
saneamiento	   y	   la	   reforma	   del	   SIAPA	   y	   las	   tarifas	   diferenciadas	   de	   consumo	   y	   por	   destino.	  
Aprovecharemos,	  al	  menos,	  80%	  de	  las	  aguas	  pluviales,	  que	  son	  una	  gran	  riqueza	  y	  potencial	  
en	  Guadalajara,	  hay	  países	  que	  pueden	  hacerlo	  al	  100%,	  nosotros	  debemos	  también	  hacerlo,	  
es	  tiempo	  de	  dejar	  de	  hacer	  negocio	  y	  de	  lucrar	  con	  el	  tema	  de	  la	  ecología,	  Aristóteles,	  botes	  
de	  basura	  inservibles,	  a	  los	  que	  llamaste	  inteligentes,	  se	  ensució	  más	  la	  ciudad,	  se	  gastó	  más,	  
no	   entiendo	   ese	   concepto	   de	   inteligencia,	   nosotros	   en	   	   mi	   gobierno	   vamos	   a	   impulsar	   la	  
incineración	  de	  basura,	  y	  vamos	  a	  convertirla	  en	  electricidad,	  hay	  países	  que	  importan	  basura	  
para	  lograr	  electricidad,	  vamos	  a	  impulsar	  también	  energías	  alternativas,	  limpias,	  cadenas	  de	  
productores	  verdes,	  seremos	  el	  estado	  que	  más	  invierta	  en	  generación	  de	  energías	  limpias	  y	  
de	   ahorro	   en	   los	   consumos	   de	   energía,	   vamos	   a	   tener	   un	   manejo	   integral	   y	   el	  
aprovechamiento	  de	  residuos,	  llantas,	  plástico,	  por	  supuesto	  basura	  como	  lo	  he	  dicho,	  vamos	  a	  
transformar	   la	   energía	   solar	   para	   que	   esté	   al	   acceso	   de	   5	   mil	   negocios	   en	   la	   zona	  
metropolitana	  con	   incentivos	  para	  de	  esta	  manera	   transitar	  por	  ahí,	   la	  Primavera	  y	  Chapala	  
son	  2	  ecosistemas	  vitales	  para	  nuestra	  Zona	  Metropolitana,	  dejémonos	  de	  cuentos,	  asignaré	  
50	  millones	  de	  pesos	  para	  el	  presupuesto	  del	  Bosque	  de	  la	  Primavera	  en	  el	  primer	  año	  de	  mi	  
gobierno	  y	  no	  sacaremos	  un	  litro	  más	  a	  Chapala,	  también	  desarrollaré	  los	  centros	  regionales	  
del	   talento	   ambiental,	   12	   centros	   regionales	   para	   generar	   proyectos	   de	   desarrollo	   y	   de	  
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inversión	  que	  cuiden	  el	  medio	  ambiente,	  y	  también	  aprovecho	  al	  final	  de	  este	  segmento	  para	  
preguntarte,	  Alfaro,	  allá	  en	  Tlajomulco	  haces	  lema	  del	  “Cueste	  lo	  que	  cueste”	  con	  los	  permisos	  
de	  autorizaciones	  que	  ya	  expusiste	  en	  Desarrollo	  Urbano,	  entiendo	  que	  de	  ahí	  salió	  el	  dinero	  
para	  la	  campaña,	  porque	  al	  parecer	  no	  tenías	  mucho	  y	  lo	  que	  se	  ve	  en	  la	  calle	  es	  otra	  cosa,	  hay	  
que	  votar	  el	  1º	  de	  julio	  por	  cuidar	  nuestro	  medio	  ambiente,	  para	  eso	  quiero	  ser	  tu	  gobernador.	  

Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   al	   candidato	   del	   Partido	   Acción	   Nacional,	   Fernando	   Antonio	   Guzmán	   Pérez	  
Peláez,	   vamos	   a	   escuchar	   ahora	   la	   propuesta	   del	   candidato	   de	   Movimiento	   Ciudadano,	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez	  en	  materia	  de	  ecología,	  candidato:	  
	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez:	  
Fernando	  Guzmán,	  no	  voy	  a	  contestar	  mentiras	  como	  esa,	  yo	  no	  soy	  el	  culpable	  de	  tu	  tragedia	  
electoral,	  nosotros	  vamos	  a	  concentrarnos	  en	  las	  propuestas	  que	  los	  Jaliscienses	  nos	  piden.	  	  El	  
tema	  de	  medio	  ambiente	  nunca	   le	  ha	   importado	  al	  gobierno,	   la	  mejor	  prueba	  es	  que	  hoy	  se	  
destina	   solamente	   el	   0.23%	  del	   presupuesto	   a	   estos	   asuntos,	   eso	   explica	   también,	   como	   en	  
Jalisco,	  nuestra	  ciudad	  particularmente,	  tenemos	  el	  número	  de	  coches	  por	  habitante	  más	  alto	  
de	  todo	  México,	  inclusive	  más	  que	  el	  Distrito	  Federal	  y	  	  eso	  tiene	  como	  consecuencia	  que	  más	  
de	  la	  mitad	  de	  los	  días	  del	  año	  nuestro	  aire	  está	  fuera	  de	  norma,	  por	  eso	  también	  entendemos	  
como	  Jalisco	  se	  ha	  convertido	  en	  el	  segundo	  lugar	  nacional	  en	  deforestación	  	  y	  destrucción	  de	  
bosques	  y	  entendemos	  también	  por	  qué	  nuestros	  cauces	  y	  cuerpos	  de	  agua	  se	  encuentran	  con	  
altísimos	  niveles	  de	  contaminación	  como	  el	  Río	  Santiago	  y	  el	  Lago	  de	  Chapala,	  por	  eso	  para	  
hablar	   de	  medio	   ambiente	   se	   tiene	   que	   tener	   autoridad	  moral,	   lo	   que	   nosotros	   hicimos	   en	  
Tlajomulco	  habla	  más	  que	  cualquier	  promesa	  de	  campaña,	  nosotros	  allá	  demostramos	  con	  el	  
saneamiento	  de	  Cajititlán	  nuestro	  compromiso	  con	  el	  medio	  ambiente,	  lo	  hicimos	  también	  al	  
ser	   el	   municipio	   que	   más	   avanzó	   en	   el	   cumplimiento	   de	   la	   macro	   recomendación	   del	   Río	  
Santiago	   con	   una	   inversión	   de	   más	   de	   360	   millones	   de	   pesos	   para	   sanear	   las	   aguas	   de	   la	  
cuenca	  del	  ahogado,	  lo	  hice	  también	  al	  ser	  el	  primer	  municipio	  en	  toda	  el	  área	  metropolitana	  	  
que	  tiene	  un	  programa	  de	  ordenamiento	  ecológico	  del	  territorio	  que	  nos	  permitió	  conservar	  
nuestras	  áreas	  protegidas	  como	  el	  cerro	  viejo	  o	  la	  parte	  que	  nos	  corresponde	  el	  Bosque	  de	  la	  
Primavera	   y	   que	   nos	   permitió	   también	   conservar	   áreas	   de	   alta	   productividad	   agrícola	   para	  
evitar	  que	  el	  desarrollo	  urbano	  arrasara	  estas	  zonas,	  ese	  es	  el	  compromiso	  con	  el	  que	  voy	  a	  
gobernar	   Jalisco,	   por	   eso	   quiero	   comprometerme	   primero,	   a	   que	   vamos	   a	   crear	   un	   sistema	  
metropolitano	   de	   recolección,	   traslado	   y	   disposición	   final	   de	   la	   basura,	   también	   estatal	   que	  
nos	   permita	   convertir	   al	   tema	   del	   reciclaje	   en	   una	   verdadera	   cadena	   productiva,	   me	  
comprometo	  a	  asignar	  en	  mi	  primer	  año	  de	  gobierno	  150	  millones	  de	  pesos	  para	  conservar	  
las	  áreas	  naturales	  de	  nuestro	  estado,	  particularmente	  reafirmo	  mi	  compromiso	  de	  que	  vamos	  
a	   comprar	   el	   Bosque	   de	   la	   Primavera	   para	   hacerlo	   un	   bosque	   público;	   lo	   que	   habría	   que	  
preguntar	   al	   gobierno	   de	   Jalisco,	   del	   cuál	   Fernando	   Guzmán	   era	   Secretario	   de	   Gobierno,	  
porqué	   es	   que,	   el	   año	   pasado,	   si	   tanto	   les	   interesan	   estos	   temas,	   destinaron	   solamente	   7	  
millones	  de	  pesos	  para	  proteger	  el	  bosque	  que	  gracias	   a	   esa	   irresponsabilidad	  vio	  perdidas	  
miles	  de	  hectáreas	  hace	  unas	  semanas,	  por	  supuesto,	  me	  comprometo	  a	  un	  nuevo	  modelo	  de	  
gestión	  del	   agua,	   basado	   en	  principio	   en	  no	   seguirle	   sacando	   agua	   a	   Chapala,	   le	   pregunto	   a	  
Aristóteles,	  Aristóteles,	  ¿vas	  a	  dar	  otra	  vez	  un	  paso	  atrás	  cuando	  tu	  propusiste	  como	  miembro	  
del	  consejo	  de	  administración	  del	  SIAPA	  la	  construcción	  de	  la	  línea	  2	  del	  acueducto?	  Porque	  
ya	  fuiste	  allá	  a	  decir	  que	  no	  era	  cierto	  que	  ya	  se	  te	  olvidó,	  nosotros	  afirmamos	  el	  compromiso	  
de	  que	  si	  yo	  soy	  gobernador	  no	  se	  va	  a	  construir	  esa	  línea	  del	  acueducto	  y	  que	  vamos	  a	  cuidar	  
al	  Lago	  de	  Chapala.	  Me	  comprometo	  también	  a	  impulsar	  un	  intenso	  programa	  para	  generación	  
de	   energía	   renovable,	   hoy	   somos	   el	   4to	   consumidor	   nacional	   de	   energía	   y	   solamente	  
producimos	  el	  3%	  de	  la	  que	  consumimos.	  	  Tenemos	  el	  nivel	  de	  insolación	  más	  alto	  del	  país	  y	  
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no	  hemos	  podido	  impulsar	  un	  proyecto	  de	  generación	  de	  energía	  solar	  a	  la	  altura	  de	  nuestro	  
estado.	   El	   tema	   del	   medio	   ambiente	   será	   una	   prioridad	   para	   mi	   gobierno;	   impulsaremos	  
políticos	  de	  estado	  para	  protegerlo.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato,	  toca	  ahora	  el	  turno	  a	  la	  candidata	  del	  Partido	  Nueva	  Alianza,	  María	  
de	   los	   Ángeles	  Martínez	   Valdivia.	   A	   continuación	   en	   tres	  minutos,	   su	   propuesta	   en	  materia	  
ecológica.	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia:	  
Gracias.	  La	  Secretaría	  de	  Medio	  Ambiente	  hoy	  en	  día	  es	  la	  segunda	  secretaría	  que	  cuenta	  con	  
menos	   presupuesto	   en	   el	   estado	   y	   el	   problema	   no	   sólo	   es	   de	   recursos	   sino	   de	   la	   falta	   de	  
cumplimiento	   en	   las	   leyes	   existentes.	   Primero	   voy	   a	   fomentar	   las	   energías	   sustentables,	  
Jalisco	  sólo	  produce	  el	  3%	  de	  la	  energía	  que	  utiliza	  y	  lo	  increíble	  es	  que	  con	  nuestra	  ubicación	  
geográfica	   podríamos	   generar	   energía	   eólica	   en	   las	   regiones	   de	   Los	   Altos	   o	   energía	   solar	  
gracias	  a	  los	  6	  kwh/m2	  que	  tenemos.	  Por	  eso	  crearé	  el	  centro	  estatal	  de	  energías	  renovables	  
donde	  universidades	   y	   empresas	   especializadas	  nos	  de,	   nos	   ayudarán	   a	  provechar	  nuestros	  
recursos	  naturales.	  Con	  este	  centro,	  en	  10	  años,	  Jalisco	  va	  a	  producir	  el	  30%	  de	  la	  energía	  que	  
necesita	  con	  inversiones	  público	  privadas.	  Para	  las	  empresas	  crearemos	  un	  indicador	  estatal	  
de	   responsabilidad	   social,	   las	   empresas	   que	   demuestren	   año	   con	   año	   la	   reducción	   de	   su	  
consumo	   de	   agua,	   luz,	   gas	   y	   un	   manejo	   responsable	   de	   los	   residuos	   sólidos,	   recibirán	  
beneficios	   fiscales,	   pero	   también	   habrá	   sanciones	   y	   servicio	   comunitario	   para	   aquellas	   que	  
incrementen	  estos	  gastos.	  El	  80%	  de	   los	  contaminantes	  del	  aire	  son	  causados	  por	  vehículos	  
motorizados,	   por	   eso	   en	   mi	   gobierno	   todas	   las	   obras	   viales	   van	   a	   priorizar	   el	   transporte	  
público,	   urbano,	   eléctrico	   y	   no	   motorizado.	   Instalaremos	   mil	   paneles	   solares	   en	   escuelas	  
públicas	  cada	  año	  para	  que	  tus	  hijos	  aprendan	  una	  cultura	  sustentable.	  En	  educación	  básica	  
incluiremos	  temas	  de	  sustentabilidad	  como	  temática	  anexa	  y	  por	  último	  transformaremos	  el	  
servicio	  de	  agua,	  pues	  casi	  medio	  millón	  de	  jaliscienses	  no	  tienen	  acceso	  al	  gua	  y	  los	  que	  si	  la	  
tienen	   es	   de	   muy	   mala	   calidad,	   vamos	   a	   destinar	   mil	   millones	   a	   la	   modernización	   del	  
acueducto	   actual	   y	   al	   saneamiento	   de	   los	   ríos	   Santiago,	   Cuale	   y	   San	   Juan,	   voy	   a	   reducir	  
drásticamente	  el	  número	  de	  fugas	  y	  de	  las	  conexiones	  irregulares.	  No	  se	  trata	  de	  propuestas	  
populares,	  de	  no	  sacarle	  más	  agua	  a	  Chapala,	   se	   trata	  de	  un	  sistema	   integral	  y	  eficiente	  que	  
capte	  agua	  superficial	  a	  través	  de	  nuestras	  presas	  y	  del	  mismo	  acueducto,	  por	  ello	  propongo	  
un	  plan	  de	  modernización	  durante	  mi	  gobierno,	  pero	  con	  una	  visión	  a	  20	  años	  que	  incluya	  la	  
creación	   de	   nueva	   infraestructura	   sin	   descartar	   un	   segundo	   acueducto	   mientras	   no	  
garanticemos	   un	   suministro	   responsable.	   El	   agua	   es	   un	   vital	   	   líquido	   que	   todos	   debemos	  
tenerla.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	   candidata,	   toca	  el	   turno	  al	   candidato	  de	   la	   coalición	  compromiso	  por	   Jalisco	  
del	   Partido	   Revolucionario	   Institucional	   y	   del	   Partido	   Verde	   de	   México,	   Jorge	   Aristóteles	  
Sandoval	  Díaz,	  en	  tres	  minutos	  su	  propuesta	  ecológica:	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
Gracias,	  primeramente	  me	  permitiré	  desenmascarar	  a	  quien	  me	  ha	  atacado	  toda	  la	  campaña,	  
necesitamos	   hablar	   con	   la	   verdad,	   con	  mucha	   transparencia,	   no	  me	   arrepiento	   de	   haberme	  
negado	  al	  Macrobús	  porque	  acabó	  con	  el	  entorno	  económico	  y	  del	  desarrollo	  urbano,	  sí	  al	  BRT	  
con	  un	  transporte	  moderno,	  eficiente	  y	  con	  otras	  especificaciones	  técnicas,	  sí	  al	  recurso	  que	  
conseguí	   como	  presidente	  municipal	   de	   450	  millones	   para	  mejorar	   el	   tren	   eléctrico,	   nunca,	  
nunca	  lo	  quisieron	  aplicar,	  por	  eso	  el	  día	  de	  hoy	  quiero	  decirles	  que	  vamos	  por	  un	  transporte	  
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eficiente	   y	   moderno	   y	   que	   efectivamente	   habré	   de	   aprobarles	   con	   claridad	   como	   vamos	   a	  
apoyar	  a	  los	  jóvenes	  en	  el	  transporte	  pare	  el	  estudiante.	  Los	  planes	  parciales,	  señor	  Alfaro	  nos	  	  
han	  aprobado,	  que	  no	  lo	  mal	  informen	  y	  esto	  fue	  a	  través	  de	  una	  consulta.	  Estoy	  en	  contra	  de	  
la	   instalación	  de	  casinos	  como	  lo	  hice	  en	  Américas	  en	  Antofagasta,	   los	  que	  se	   instalaron	  son	  
permisos	  federales	  y	  que	  ahora	  tienen	  un	  amparo,	  para	  ser	  muy	  claro,	  contigo,	  que	  eres	  el	  que	  
nos	  estás	  viendo,	  los	  votes	  inteligentes	  señor,	  ahora	  recogen	  casi	  ocho	  toneladas	  que	  estaban	  
en	  el	  piso	  y	  pronto	  espero	  una	  buena	  noticia,	  porque	  entramos	  al	  concurso	  de	  escoba	  de	  plata	  
y	  seguramente	  Jalisco,	  dentro	  de	  las	  primeras	  ciudades	  del	  mundo	  lo	  va	  a	  ganar,	  espere	  muy	  
pronto	  la	  noticia	  señor.	  En	  materia	  de	  medio	  ambiente	  que	  para	  nosotros	  es	  una	  prioridad,	  si	  
somos	  líderes	  pero	  líderes	  en	  pérdida	  de	  biodiversidad,	  de	  contaminación	  del	  aire,	  del	  suelo,	  
hoy	   tenemos	   la	   mayor	   afectación	   por	   incendios,	   por	   irresponsabilidad	   de	   estos	   gobiernos,	  
incluyendo	  el	  gobierno	  de	  Tlajomulco,	  donde	  usted	  es	  pura	  pose	  y	  puro	  discurso	  señor,	  pero	  
no	   apoyó	   en	   lo	  más	  mínimo	   al	   bosque	   de	   La	   Primavera	   como	   sí	   lo	   hizo	   Guadalajara,	   de	   la	  
misma	   manera	   vamos	   a	   expropiar	   el	   bosque	   de	   La	   Primavera	   para	   hacerlo	   un	   parque	  
nacional.	   Necesitamos	   impulsar	   un	   sistema	   estatal	   de	   áreas	   naturales	   protegidas,	   no	   es	  
posible	  que	  estemos	  dentro	  de	   los	  últimos	   lugares	  cuando	  somos	  de	   los	  primeros	  cinco	  con	  
mayor	  riqueza	  de	  la	  biodiversidad,	  necesitamos	  también	  un	  nuevo	  plan	  de	  gestión	  integral	  del	  
agua,	  saneamiento,	  tratamiento	  y	  abastecimiento.	  Vamos	  a	  sanear	  el	  Río	  Santiago,	  el	  Río	  Zula,	  
vamos	   a	   sanear	   y	   a	   recuperar	   nuestras	   cuentas,	   es	  momento	   de	   tener	   una	   gestión	   integral	  
para	  aprovechar	  el	  agua	  pluvial	  mediante	  un	  sistema	  que	  nos	  va	  a	  costar	  3mil	  500	  millones	  de	  
pesos.	   Ciento	   cincuenta	   y	   cinco	   nuevas	   plantas	   de	   tratamiento	   con	   recursos	   del	   gobierno	  
federal	  y	  otras	  recursos	  públicos	  privados.	  Vamos	  de	  la	  misma	  manera	  con	  un	  plan	  productivo	  
y	  de	  conservación	  para	  la	  Sierra	  de	  Manantlán,	  a	  cuidar	  nuestros	  bosques,	  corredores	  verdes	  
para	  llegar	  a	  los	  diez	  metros	  por	  habitante	  para	  tener	  un	  entorno	  más	  sano.	  Más	  ciclovías,	  será	  
el	   sexenio	   en	   el	   que	   más	   ciclovías	   se	   construyan,	   habremos	   también	   de	   presentar	   una	  
iniciativa	  para	  ampliar	  la	  protección	  de	  los	  animales	  en	  defensa	  de	  los	  mismos	  y	  su	  cuidado.	  
Vamos	   por	   un	   campo	   productivo	   con	   tecnificación,	   vamos	   a	   aprovechar	   las	   energías	  
renovables	   como	   la	   solar	   y	   la	   eólica,	   ese	   es	   el	   gran	   potencial	   que	   tenemos,	   no	   podemos	  
desaprovecharlo	  para	  que	  baje	  el	  recibo	  de	  luz	  que	  tu	  pagas	  en	  tu	  casa.	  
	  
	  
DESPEDIDA	  –	  CIERRE	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	  gracias	  candidato,	  en	  estos	  momentos	  los	  aspirantes	  al	  Gobierno	  del	  Estado	  de	  Jalisco	  
disponen	   de	   dos	   minutos	   cada	   uno	   para	   las	   conclusiones	   y	   la	   despedida	   de	   este	   segundo	  
debate	   al	   Gobierno	   del	   Estado.	   Comenzamos	   como	   en	   el	   inicio	   de	   este	   segundo	   debate	   en	  
materia	   de	   sorteo,	   hablará	   el	   candidato	   del	   Partido	   Acción	   Nacional,	   Fernando	   Antonio	  
Guzmán	  Pérez	  Peláez,	  adelante	  candidato:	  	  
	  
Fernando	  Antonio	  Guzmán	  Pérez	  Peláez:	  
Jaliscienses,	  que	  no	  te	  engañen,	  la	  elección	  la	  decides	  tú,	  con	  tu	  voto	  el	  1º	  de	  julio,	  nadie	  más.	  
Todos	  sabemos	  que	  hay	  en	  las	  candidaturas	  del	  PRI	  a	  plurinominales	  17	  funcionarios	  de	   las	  
televisoras,	  pero	   la	  realidad	  está	  en	   las	  plazas,	   la	  realidad	  está	  en	  tu	  voto	  que	  vale	  y	  cuenta,	  
has	  visto	  atribuciones,	  la	  frivolidad	  y	  la	  moda	  sin	  substancia	  y	  congruencia.	  El	  “cueste	  lo	  que	  
cueste”	  para	  ajustar	  cuentas	  sin	  revanchas,	  yo	  quiero	  devolverle	  la	  dignidad	  a	  la	  política	  para	  
eso	  estoy	  aquí,	  yo	  entré	  por	  convicción	  en	  los	  valores,	  en	  la	  vida,	  en	  la	  familia,	  en	  la	  inocencia	  
de	   nuestros	   hijos,	   en	   la	   paz	   que	   merecen	   nuestros	   mayores,	   en	   la	   justicia	   que	   anhelamos	  
todos,	   para	   eso	   entré	   a	   la	   política,	   luchando	   contra	   un	   sistema	   en	   donde	   se	   asesinó	   a	   un	  
cardenal	  y	  a	  un	  candidato	  a	  la	  presidencia	  de	  la	  república,	  hemos	  venido	  transformándolo,	  por	  
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eso	  gobernaré	  para	  todos,	  por	  los	  que	  menos	  tienen	  y	  demandan	  justicia,	  por	  nuestros	  niños	  
que	  son	  el	   futuro,	  por	   los	   jóvenes	  que	  son	  nuestra	   fuerza,	  por	   las	  mujeres	  que	  son	  el	   rostro	  
sensible	  de	  Jalisco.	  Los	  candidatos	  del	  PRI	  y	  del	  partido	  del	  arcoíris	  que	  cambió	  de	  apellido	  a	  
Movimiento	  Ciudadano	  vienen	  de	  un	  mismo	   tronco,	   enfrente	  está	   la	  opción	  humanista	   	  que	  
me	  toca	  representar,	   la	  opción	  de	   los	  valores,	  de	   la	   familia,	  del	   futuro.	  Te	   invito	  a	  decidir	   tu	  
voto	  por	   convicción,	   no	  por	   las	   encuestas	   copeteadas	   y	   a	  modo,	   ni	   por	   las	   apariencias	   o	   las	  
modas,	  a	  los	  que	  ya	  están	  convencidos	  les	  invito	  a	  que	  en	  estas	  tres	  semanas	  convenzan	  a	  tres	  
personas	  más	  para	  que	  el	  1º	  de	   julio	  voten	  por	  Fernando	  Guzmán,	  y	  yo	  estaré	  al	  servicio	  de	  
Jalisco,	  quiero	  lograr	  su	  transformación	  y	  también	  transformar	  la	  política	  con	  la	  ética,	  ese	  es	  
mi	  deber,	  esa	  es	  mi	  visión,	  ese	  es	  mi	  compromiso.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato.	   En	   la	   despedida	   y	   conclusión	   escuchamos	   ahora	   al	   candidato	   de	  
Movimiento	  Ciudadano,	  Enrique	  Alfaro	  Ramírez.	  
	  
Enrique	  Alfaro	  Ramírez:	  
Durante	  estos	  70	  días	  recorrí	  Jalisco.	  Visite	  a	  sus	  municipios,	  sus	  pueblos,	  sus	  regiones.	  Estuve	  
en	   las	   colonias,	   y	   en	   los	  barrios	  de	   la	   ciudad.	  Pude	  ver	  de	   frente	   los	  problemas	  de	   la	   gente,	  
entendí	  la	  desesperación	  la	  necesidad,	  la	  frustración,	  la	  desesperanza	  de	  los	  ciudadanos,	  pero	  
pude	   ver	   también	  que	   la	   riqueza	  de	  nuestra	   tierra	   y	   en	   la	   fuerza	   y	   la	   capacidad	  de	  nuestra	  
gente	   están	   las	   soluciones	   a	   nuestros	   problemas.	   Lo	   único	   que	   necesitamos	   es	   un	   gobierno	  
que	   le	   regrese	   la	   dignidad	   a	   la	   política,	   que	   logre	   cumplir	   a	   la	   gente	   su	   anhelo	   de	   tener	  
gobernantes	  que	  no	  se	  roben	  el	  dinero	  público,	  que	  cumplan	  su	  palabra,	  que	  den	  resultados	  y	  
que	  gobiernen	  de	  cara	  a	  los	  ciudadanos.	  Hoy	  en	  Jalisco	  solamente	  estamos	  compitiendo,	  esa	  es	  
la	  realidad	  y	  hay	  que	  entenderlo	  con	  claridad,	  dos	  proyectos.	  El	  que	  representa	  el	  PRI	  y	  el	  que	  	  
representa	  Movimiento	  Ciudadano.	  Hoy	  en	  Jalisco	  sólo	  hay	  de	  dos	  sopas,	  el	  regreso	  del	  viejo	  
régimen	  o	  la	  llegada	  de	  los	  ciudadanos	  al	  poder.	  Yo	  no	  tengo	  porque	  atacar	  a	  Aristóteles	  con	  
cosas	  personales	  o	  con	  asuntos	  sobre	  su	  pasado,	  los	  jaliscienses	  saben	  quién	  es	  él	  y	  cuáles	  son	  
los	  intereses	  que	  están	  detrás	  de	  su	  proyecto	  político.	  Por	  eso	  nosotros	  vemos	  con	  tristeza	  una	  
vez	  más	  Aristóteles	  cómo	  sin	  pudor	  se	  atreve	  a	  ofrecerle	  a	  los	  jaliscienses	  para	  mañana	  lo	  que	  
no	  pudo	  hacer	  ayer	  como	  gobernante.	  Aristóteles,	  en	  algo	  sí	  coincido	  contigo,	  todos	  somos	  el	  
cambio.	  Lo	  único	  es	  que	   tú	  y	   tu	  partido,	   el	  PRI,	   representan	   todo	  menos	  el	   cambio.	  Ustedes	  
representan	   la	  política	  de	   la	  desmemoria	  y	   lo	  peor	  de	  nuestro	  pasado.	  Ustedes	   representan	  
una	  afrenta	  a	   la	   inteligencia	  de	   los	  mexicanos	  y	  de	   los	   jaliscienses.	  Por	  eso	  el	  día	  de	  hoy	   los	  
convoco	  a	  todos,	  a	  todos	  los	  jaliscienses,	  a	   los	  panistas	  que	  todavía	  creen	  en	  el	  cambio,	  a	   los	  
priistas	  que	  quieren	  que	  Jalisco	  salga	  adelante,	  sobretodo	  a	  las	  mujeres	  y	  a	  los	  hombres	  libre,s	  
a	   los	  que	  no	  tienen	  partido,	  a	  que	  tomemos	  el	   futuro	  de	  nuestra	  tierra	  en	  nuestras	  manos,	  a	  
que	   hagamos	   nuestro	   esfuerzo,	   a	   que	   levantemos	   la	   voz,	   a	   que	   no	   nos	   rindamos.	   A	   que	  
luchemos	  por	  que	  Jalisco	  cambie	  su	  historia.	  Yo	  no	  te	  voy	  a	  fallar,	  vamos	  a	  ganar	  el	  primero	  de	  
julio.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidato,	   en	   estos	  momentos	   vamos	   a	   escuchar	   a	   la	   candidata	   del	   Partido	  
Nueva	   Alianza,	   las	   conclusiones	   y	   su	   despedida,	   María	   de	   los	   Ángeles	   Martínez	   Valdivia,	  
adelante:	  
	  
María	  de	  los	  Ángeles	  Martínez	  Valdivia	  
Gracias.	   Aquí	   todos	   mis	   adversarios	   vienen	   a	   presumir	   lo	   que	   hicieron,	   la	   verdad	   yo	   me	  
esperaba	  más	   autocrítica	   y	  menos	   autoelogios.	  Hemos	  dado	  ya	  muchas	  oportunidades	   a	   los	  
políticos	  de	  siempre	  y	  en	  realidad	  no	  han	  cambiado	  en	  nada	  las	  cosas.	  Yo	  ofrezco	  un	  gobierno	  



	   23	  

limpio,	   sin	   improvisaciones,	   sin	   intereses	   ni	   privilegios,	   con	   los	   mejores	   en	   las	   áreas	  
estratégicas	  del	  estado.	  Y	  sobretodo,	  un	  gobierno	  participativo	  e	  incluyente	  donde	  quede	  claro	  
que	  es	  a	  ti	  a	  quien	  debemos	  rendirte	  cuentas.	  Por	  eso,	  sí	  hay	  referéndum,	  sí	  evaluaremos	  cada	  
año	  a	  los	  funcionarios,	  sí	  tendremos	  una	  asamblea	  ciudadana	  de	  gobierno	  que	  supervise	  todos	  
los	   programas.	   Sí	   haremos	   una	   profunda	   estrategia	   de	   austeridad	   y	   sí	   combatiremos	   la	  
corrupción.	  Jalisco	  tiene	  que	  despertar	  y	  te	  invito	  a	  que	  formes	  parte	  de	  esta	  transformación.	  
No	  permitas	  que	  la	  publicidad	  te	  engañe,	  analiza	  las	  propuestas	  y	  te	  invito	  a	  que	  dialoguemos	  
sobre	  ellas.	  Tú	  empresario,	   obrero,	   joven	  emprendedor,	   ama	  de	   casa,	   tú	  que	  eres	  un	  adulto	  
mayor,	  tú	  puedes	  ser	  parte	  de	  esta	  revolución	  blanca.	  Únete	  a	  este	  movimiento,	  y	  atrévete	  a	  
transformar	   Jalisco.	   Hacen	   falta	   soluciones,	   no	   promesas	   ni	   demagogias,	   sino	   propuestas	  
claras,	   y	   sobre	   todo,	   viables.	   Votar	   por	   Nueva	   Alianza	   es	   votar	   por	   una	   forma	   diferente	   e	  	  
incluyente	  de	  hacer	  las	  cosas.	  Votar	  por	  Nueva	  Alianza	  es	  votar	  por	  una	  mejor	  educación	  para	  
tus	  hijos.	  Porque	  la	  educación	  es	  la	  solución,	  y	  un	  pueblo	  educado	  es	  un	  pueblo	  desarrollado.	  
Este	   primero	   de	   julio	   tú	   decides.	   Vota	   por	   Nueva	   Alianza.	   Vota	   por	   el	   partido	   de	   los	  
ciudadanos.	  Yo	  cuento	  contigo.	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  
Muchas	   gracias	   candidata,	   acto	   seguido	   escucharemos	   las	   conclusiones	   del	   candidato	   de	   la	  
coalición	   Compromiso	   por	   Jalisco	   del	   PRI	   y	   el	   Partido	   Verde	   Ecologista	   de	   México,	   Jorge	  
Aristóteles	  Sandoval	  Díaz.	  Dispone	  de	  dos	  minutos.	  
	  
Jorge	  Aristóteles	  Sandoval	  Díaz:	  
Gracias	   por	   permitirnos	   entrar	   en	   tu	   hogar	   a	   decirte	   las	   propuestas	   de	   solución	   a	   los	  
problemas	   que	   nos	   exigen	   nuestras	   familias,	   hoy	   después	   de	   casi	   90	   días	   se	   acabarán	   las	  
diferencias,	  yo	  los	  invito	  a	  que	  trabajemos	  juntos	  a	  que	  llevemos	  las	  mejores	  propuestas,	   las	  
coincidencias	   pueden	   resolver	   los	   problemas	   de	   los	   próximos	   6	   años,	   pero	   los	   invito	   a	   que	  
hablemos	   con	   claridad	   no	   es	   posible	   que	   quienes	   estamos	   aquí	   y	   participamos	   en	   partidos	  
políticos	   digamos	   que	   no	   creemos	   en	   ellos	   cuando	   Enrique	   Alfaro	   ha	   sido	   el	   que	   más	   ha	  
aprovechado	  la	  partidocracia	  y	  grupos	  fácticos	  de	  poder	  para	  hacer	  negocios	  personales	  con	  
individuos	  de	  todos	  los	  partidos.	  Él	  sí	  coordinó	  la	  campaña	  de	  Labastida,	  él	  sí	  negoció	  con	  el	  
Güero	   Barba,	   con	   Raúl	   Padilla,	   y	   cuando	   ya	   no	   le	   convenía	   a	   sus	   intereses	   se	   cambiaba	   de	  
partido.	  Ha	   llegado	   la	   hora	  de	   ser	   auténticos	   y	   luchar	   como	   tú,	   que	   eres	   un	   ciudadano,	   que	  
quieres	  participar,	  que	  quieres	  aportar.	  Necesitamos	  cambiar	  las	  reglas	  en	  este	  país,	  para	  que	  
todos	   participen.	  Muchos	   de	   ustedes	   son	  mejores	   que	   quienes	   estamos	   aquí	   al	   frente,	   pero	  
debo	   decirte	   que	   estoy	   comprometido.	   Yo	   vengo	   de	   una	   familia	   de	   clase	  media,	   nací	   en	   la	  
Colonia	  Independencia.	  He	  luchado	  contra	  todo.	  Me	  he	  mantenido	  con	  firmeza	  y	  claridad,	  con	  
convicciones	  de	  lo	  que	  quiero	  para	  Jalisco,	  para	  nuestras	  familias.	  Para	  que	  nuestras	  familias	  
vivan	  en	  paz,	  tranquilas,	  con	  justicia.	  No	  voy	  a	  tolerar	  a	  un	  corrupto,	  al	  primero	  lo	  voy	  a	  meter	  
a	  la	  cárcel.	  No	  tengo	  compromisos	  más	  que	  contigo,	  con	  los	  ciudadanos,	  y	  ellos	  son	  los	  que	  van	  
a	  integrar	  mi	  gabinete.	  De	  la	  misma	  manera	  para	  demostrar	  que	  no	  quiero	  gobiernos	  con	  lujos	  
ni	  excesos,	  voy	  a	  destinar	  Casa	  Jalisco	  para	  niños	  de	  atención	  especial,	  voy	  a	  destinar	  los	  lujos	  
para	  quien	  verdaderamente	   lo	  necesita.	  Llegó	   la	  hora	  del	   ciudadano.	  Yo	  viviré	  en	  mi	  misma	  
casa,	  y	  el	  único	  orgullo	  que	  quiero	  es	  salir	  con	  mi	  familia	  a	  caminar	  la	  Colonia	  Independencia,	  
el	  centro	  de	  la	  ciudad,	  llegar	  a	  Guzmán,	  a	  Tamazula	  y	  poder	  ver	  a	  la	  frente…	  con	  la	  frente	  en	  
alto	  y	  con	  los	  ojos	  claros	  y	  directo	  a	  todos,	  a	  todas.	  Ese	  es	  nuestro	  destino,	  esa	  es	  mi	  lucha.	  Hoy	  
no	  voy	  a	  desaprovechar	  la	  oportunidad.	  Gracias	  por	  tu	  confianza.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
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Muchas	  gracias	  candidato,	  y	  para	  finalizar	  esta	  ronda	  escuchemos	  al	  candidato	  del	  Partido	  de	  
la	   Revolución	  Democrática,	   Fernando	  Garza	  Martínez.	   Dos	  minutos	   para	   sus	   conclusiones	   y	  
despedida.	  	  
	  
Fernando	  Garza:	  	  
Muchas	  gracias.	  Amigos	  y	  amigas	  de	   Jalisco,	  ya	  nos	  escucharon	  a	   todos.	  Ya	  saben	  cuáles	  son	  
nuestras	  propuestas.	  Ya	  tienen	  mejores	  elementos	  para	  poder	  votar	  de	  una	  manera	  razonada	  
y	  escoger	  la	  mejor	  propuesta	  para	  gobernar	  Jalisco.	  Es	  una	  lástima	  que	  mis	  compañeros	  a	  los	  
que	   les	   hice	   unos	   cuestionamientos	   que	   están	   en	   la	   vida	   de	   todos	   nosotros,	   no	   los	   hayan	  
contestado.	  Pero	  en	  fin,	  yo	  quiero	  agradecer	  a	  los	  miles	  y	  miles	  de	  personas	  que	  he	  saludado	  
de	  mano.	  Que	  se	  han	  expresado	  abiertamente	  y	  me	  han	  dicho	  “no	  creo	  en	  los	  políticos	  y	  sus	  
promesas”,	  	  que	  me	  han	  dicho	  sugerencias	  para	  mejorar	  el	  gobierno	  de	  Jalisco.	  Pero	  también	  
he…	  agradezco	  a	  esos	  ciudadanos	  que	  han	  expresado	  su	  desesperanza	  por	  el	   futuro.	  Quiero	  
hoy	  convocar	  a	  los	  que	  hace	  12	  años	  votaron	  por	  mi	  de	  manera	  copiosa	  cuando	  fui	  presidente	  
municipal,	  y	  que	  trabajamos	  de	  la	  mano,	  esos	  tres	  años,	  porque	  yo	  me	  quedé	  los	  tres	  años,	  a	  
que	   nos	   ayuden	   a	   construir	   un	   nuevo	   Jalisco.	   	   Es	   importante	   que	   nos	   ayuden	   con	   el	   voto	   y	  
convenciendo	   a	   la	   gente,	   porque	   esa	   administración	   que	   me	   tocó	   presidir	   es	   la	   mejor	  
calificada	   de	   los	   últimos	   18	   años.	   Hoy	   quiero	   convocar	   a	   todos	   los	   jaliscienses,	   a	   los	  
empresarios,	  a	   los	  campesinos,	   	  a	   los	  empleados,	  a	   las	  amas	  de	  casa,	  a	   las	  madres	  solteras,	  a	  
que	  firmemos	  un	  gran	  pacto.	  Un	  gran	  pacto	  para	  que	  a	  partir	  del	  primero	  de	  marzo	  soñemos	  
en	  un	  Jalisco	  seguro,	  soñemos	  en	  un	  Jalisco	  de	  oportunidades,	  soñemos	  en	  un	  Jalisco	  en	  donde	  
todos	  nuestros	  jóvenes	  puedan	  entrar	  a	  la	  universidad.	  Hoy,	  el	  único	  proyecto	  de	  izquierda,	  la	  
verdadera	  izquierda	  la	  representa	  el	  Partido	  de	  la	  Revolución	  Democrática	  no	  un	  invento	  de	  
último	  momento.	  Los	  invito	  a	  que	  voten	  por	  el	  partido	  amarillo,	  por	  el	  PRD.	  Muchas	  gracias.	  	  
	  
Ramiro	  Escoto:	  	  
Muchas	  gracias	  candidata,	  candidatos,	  gracias	  sobre	  todo	  a	  usted	  que	  en	  su	  casa,	  en	  su	  auto,	  
nos	  estuvo	  escuchando	  no	  solamente	  en	  el	  estado	  de	  Jalisco,	  sino,	  en	   la	  República	  Mexicana.	  
Hemos,	  hemos	  presentado	  a	  usted	  en	  este	  segundo	  debate	  de	   los	  aspirantes	  al	  gobierno	  del	  
Estado	  de	  Jalisco,	   las	  cuatro	  propuestas	  que	  se	  habían	  ya	  manejado	  en	  la	  agenda:	   la	  primera	  
de	  ellas	  salud,	  seguridad	  pública,	  desarrollo	  urbano	  y	  ecología.	  La	  cita	  es	  el	  próximo	  primero	  
de	   julio,	  en	   la	  urna,	  en	  donde	  usted	  y	  yo	  como	  ciudadanos	  habremos	  de	  decidir	  el	   futuro	  de	  
nuestro	   Jalisco.	   Soy	   Ramiro	   Escoto,	   gracias	   por	   habernos	   acompañado.	   La	   cita	   es,	   insisto,	  
primero	  de	  julio.	  	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  


